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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза

Советские ученые, деятели культуры 

и искусства! Наращивайте интеллекту- 

альный потенциал перестройки! Берегите 

и приумножайте духовные ценности 

социализма!
(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1989 года).

25 апреля 1989 года состоялся Пленум Центрально
го Комитета КПСС.

Пленум рассмотрел некоторые организационные 
вопросы деятельности Центрального Комитета КПСС. 
С докладом на Пленуме выступил Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

Тов. Горбачев М. С. сообщил, что группа членов 
ЦК КПСС, кандидатов в члены ЦК КПСС, членов 
Центральной Ревизионной Комиссии КПСС, из числа 
находящихся на пенсии, обратилась в Центральный 
Комитет КПСС и ЦРК КПСС с просьбой о сложении 
своих полномочий в центральных выборных органах 
партии. (Текст обращения публикуется в печати}.

Пленум ЦК и Центральная Ревизионная Комиссия 
КПСС удовлетворили просьбу членов ЦК, кандидатов 
в члены ЦК, членов ЦРК КПСС, написавших обраще
ние о сложении ими своих полномочий. Тов. Горбачев 
М. С. выразил большую благодарность товарищам 
за их работу в составе выборных органов партии и 
высказал им добрые пожелания.

На Пленуме выступили: С. М. Афанасьев — член 
ЦК КПСС, персональный пенсионер, А. П. Ночевкин— 
член ЦК КПСС, персональный пенсионер, Г. А. Жу
ков — кандидат в члены ЦК КПСС, персональный 
пенсионер, А. П. Ляшко — член ЦК КПСС, персо
нальный пенсионер, Р. С. Бобсвиков — кандидат в 
члены ЦК КПСС, первый секретарь Владимирского 
обкома КПСС, Е. Ф. Муравьев — член ЦК КПСС, 
персональный пенсионер, А. П. Мясников — член 
ЦК КПСС, машинист экскаватора Коршуновского гор
но-обогатительного комбината. Иркутская область, 
П. Н. Федосеев — член ЦК КПСС, советник прези
диума Академии наук СССР, Ю. Ф. Соловьев — 
кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, первый сек

ретарь Ленинградского обкома КПСС, Г. А. Алиев— 
член ЦК КПСС, персональный пенсионер, А. П. Алек
сандров — член ЦК КПСС, почетный директор Ин
ститута атомной энергии имени И. В. Курчатова, В. Т. 
Сайкин — член ЦК КПСС, председатель исполкома 
Московского городского Совета народных депутатов. 
Г. В. Колбин — член ЦК КПСС, первый секретарь 
ЦК Компартии Казахстана, И. К. Полозков — член ЦК 
КПСС, первый секретарь Краснодарского крайкома 
КПСС, В. И. Калашников — член ЦК КПСС, первый 
секретарь Волгоградского обкома КПСС, А.-Р. X. 
Визиров — первый секретарь ЦК Компартии Азер
байджана, А. Н. Аксенов — член ЦК КПСС, предсе
датель Государственного комитета СССР по телеви
дению и радиовещанию, А. Г. Мельниксв — член ЦК 
КПСС, первый секретарь Кемеровского обкома 
КПСС, В. К. Месяц — член ЦК КПСС, первый секре
тарь Московского обкома КПСС, В. И. Мельников — 
первый секретарь Коми обкома КПСС.

Пленум перевел из кандидатов в члены ЦК КПСС 
т т. Афонина В. Г. — первого секретаря Куйбышев
ского обкома КПСС, Бабенко А. А. — заместителя 
Председателя Совета Минис ров РСФСР, Велихова 
Е. П. — вице президента Академии наук СССР, Гри
горьева В. 3. — первого секретаря Витебского обко
ма Компартии Белоруссии, Ивашко В. А. — второго 
секретаря ЦК Компартии Украины Касимову В. А. — 
радисмонтажницу завода «Артенал», г. Тула, Квицин- 
ского Ю. А.—-Чрезвычайного и Полномочного Посла 
СССР в Федеративной Республике Германии, Киргиз- 
баеву Т. Б. — бригадира хлопководческой бригады 
совхоза «Малик», Узбекская ССР, Клейко С. В. — 
машиниста экскаватора разреза «Назаровский» про
изводственного объединения «Красноярскуголь»,

Колбешкина А. Е. — бригадира слесарей-инструмен
тальщиков Воронежского научно-производственного 
объединения «Электроника», Коптюга В. А. — вице- 
президента Академии наук СССР, председателя 
Сибирского отделения Академии наук СССР, Лобова 
Ю. И. — секретаря парткома производственного 
объединения «Ижмаш» имени Д. Ф. Устинова. Удмурт
ская АССР, Лучинского П. К. — второго секретаря 
ЦК Компартии Таджикистана, Масола В. А. — Пред
седателя Совета Министров Украинской ССР, Мерку
лову Г. В. — бригадира штукатуров-маляров Влади
востокского домостроительного комбината, Мето- 
нидзе Г. А. — бригадира электромонтажников Тби
лисского электровозостроительного завода имени 
В. И. Ленина, Ненашева М. Ф. — председателя Госу
дарственного комитета СССР по делам издательств, 
полиграфии и книжной торговли, Осипова В. В. — 
генерал-полковника, Паршину В. Р. — бригадира-ово- 
щевсда совхоза «Детскосельский», Ленинградская об
ласть, Пентюхова И. А. — директора госплемзавода 
имени XVII партсъезда, Орловская область, Примако
ва Е. М. — директора Института мировой экономики 
и международных отношений Академии наук СССР, 
Ромазана И. X. — генерального директора Магнито
горского металлургического комбината имени В. И. 
Ленина, Фалина В. М. — заведующего Международ
ным отделом ЦК КПСС, Фролова К. В. — вице-пре
зидента Академии наук СССР.

С заключительным словом выступил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев (выступления в 
прениях и заключительное слово будут опубликованы 
в печати].

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою работу.

-----— Вопросы ДНЯ -------------- -

В СОКРАЩЕННОМ ВАРИАНТЕ

Фоторепортаж

сколько стоит
У Василия Филиппова — по

следний, день работы секрета
рем комитета ВЛКСМ Урал- 
ниисхоза. Назавтра было уже 
назначено отчетно-выборное 
комсомольское собрание, 
предварительно обсуждена 
кандидатура на «вакантную» 
должность секретаря. Васи
лий перейдет работать го 
специальности. Он агро
ном по биологическим 
методам защиты. Перспектив
ная, надо сказать, отрасль 
науки в сельском хозяйстве, 
тем более сейчас, когда наши 
поля настолько перенасыщены 
удобрениями и ядохимиката
ми, что впору тревогу бить.

— Вот с ним и буду сотруд
ничать,—сказал нам Филиппов, 
представляя коренастого го- 
лубо.лазого крепыша в про
масленной спецовке. Знако
мимся. Александр Григорьев. 
Его звено взяло на аренд/ 
зерновые культуры. Вот уже 
год, как на хозрасчете. Прав
да, прошлый год не был удач
ным. Погода подкачала, но 
нынче, начиная от ремонта 
техники и кончая подбором 
сортов семян, ребята всем за
нимаются всерьез.. Приходится 
считать каждую копейку и не 
ждать милости от капризной 
уральской пбгоды,' а рассчи
тывать на свои силы, знания, 
умение.

До посевной осталось сов
сем немного времени. Идет 
последний смотр техники. В 
машинно-тракторных мастер
ских сейчас самые горячие 
денечки. Переход на хозрас

чет отразился и на взаимоот
ношениях между арендатора
ми и работниками МТМ. Вот 
скажите, например, сколько 
стоит один болт? Раньше этот 
вопрос никого не занимал: 
нужны болты, пришел в 
мастерские, набрал полную 
рукавицу, про запас, что на
зывается, а там — пошли в де
ло или так заржавели, никого 
не интересует. Сейчас же ка
ждый механизатор знает, что 
килограмм болтов стоит 80 
копеек — это если ты на 
аренде, а так-то 4 болта — це
на один рубль. Из своего кар
мана платить приходится. Вот 
так и познается экономика на 
деле.

В машинном дворе выстро
илась готовая к «бою» техни
ка. На каждой машине — фа- 
кмилия арендатора. Ухожен
ные, чистые, для надежности 
запеленутые в полиэтилено
вую пленку, они ждут выхода 
в поле. Многие из них отре
монтированы ремонтной бри
гадой Виктора Стародубова. 
Особенно много мороки с но
вой техникой. Получили, к 
примеру, недавно новый куль
тиватор из производственного 
объединения «Аксай». Хоро
шая машина, нужная, рассчи
танная для одновременного 
внесения минеральных удоб
рений и обработки почвы. Но 
, рзодить машину «до ума», 
собирать ее по-новой опять- 
таки пришлось в мастерских. 
И, как всегда, проблема с за
пасными частями. Снабженец 
из командировок не вылезает,

БОЛТ?
но поди предусмотри все, и 
приходится ребятам самим на 
месте уже придумывать свое. 
Почти у каждого ремонтника 
на счету не одно рацпредло
жение.

Очень много проблем бы
ло с ремонтом кукурузных 
сеялок. Практически не было 
запасных частей, все приш
лось делать своими руками. 
Впрочем, работы парни не 
боятся. Другое обидно, не 
всегда им оказывается долж
ное внимание. Вот и сейчас— 
закрыли на ремонт совхозную 
столовую и приходится ребя
там обедать всухомятку, а 
работать-то приходится час
тенько допоздна.

Не сегодня-завтра начнет
ся посевная кампания. Вторая 
страда Александра Григорье
ва.

НА СНИМКАХ: звеньевой 
арендного зеена А. Григорьев; 
бригада ремонтников — Евге
ний Бублякоз, Александр Сой
ка, Виктор Стародубов, Ана
толий Ка. ризсе: к «битве» за 
урожай готозы.

Фото В. ЯКУБОВА.

Довольны ли вы своим 
житьем-бытьем, дорогие сту
денты, — общежитиями, столо-. 
выми, колхозными «баталия
ми»? — приглашение к разго
вору в выпуске «Кафедра».

«Доктор Спок о воспитании», 
«Хрущев против Хрущева», 
«Книга рекордов «Гиннесса», 
«Мама беби-бум», «СПИД: эф
фект профилактики» — темы 
выпуска «Панорамы».

Рецензия на китайский 
фильм «Красный гаолян», от
рывки из фестивального днев
ника, вопросы конкурса «Теле- 
кинэкс» — в выпуске «Экран 
большой — экран маленький».

ПОМОГЛИ
ИНТЕРНАТУ

бойцы студенческого отряда 
«Электра» и областной штаб 
студенческих отрядов.

* Сысертская школа-интернат 
для детей - сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро
дителей, построена недавно. 
На новоселье и познакомились 
нынешний директор интерна
та А. А. Ильиницкий и строй
отрядовцы. Тогда студенты, 
бойцы ССО «Мечта», помога
ли новой школе обживаться. 
Тогда же областной штаб 
ССО пообещал преподавате
лям интерната помочь приоб
рести мебель.

В нынешнем году директор 
интерната обратился в штаб 
ССО с письмом — нужна по
мощь. Из фонда областного 
отряда на благотворительные 
мероприятия было выделено 
две тысячи рублей. Бойцы 
ССО «Электра» закупили в ма
газине и привезли в сысерт- 
скую школу-интернат пианино, 
30 метров ковровой дорожки, 
ткань для портьер.

С. НАЗАРОВ.

КЛУБ
ДЕЛОВЫХ 
ЛЮДЕЙ

Именно так можно было 
бы назвать клуб научно-тех
нического творчества «Фор
вард» центра «Академиче
ский» Уральского отделения 
АН СССР. Очередная встре
ча в нем состоится 4 мая в 
16.30.

В ПРОГРАММЕ
«Встречи с деловыми 

людьми»... А именно, встре
ча с заместителем директо
ра Свердловского филиала 
МНТК «Микрохирургия 
глаза» В. А. Ободовым.

Деловая игра на развитие 
творческого мышления.

Обсуждение предложений 
на лучший товар народного 
потребления. СПЕШИТЕ 
ПОДАТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
НА КОНКУРС. Напомина
ем, что подведение его ито
гов — 1 июня, первый 
приз — 300 рублей.

Будет, разумеется, в этот 
вечер и творческое общение, 
и музыка.

Если вы решите стать 
завсегдатаем клуба «Фор
вард». то сообщаем, что 
встречи в нем проводятся 
каждый первый и третий 
четверг месяца с 18.30 в по
мещении кафе УрО АН 
СССР по улице С. Ковалев
ской, 18. Телефон: 44-44-14.

ДЛЯ
ЦЕНИТЕЛЕЙ
«БИТЛЗ»

При информационно-техниче
ском центре НРО «Полярэкс» 
газеты «Советская Россия»» во
зобновил свою работу клуб лю
бителей и ценителей творчест
ва «Битлз». Это неформальное 
творческое объединение при
глашает в свои ряды всех тех, 
кто до сих пор не может рав
нодушно слушать песни вели
колепной ливерпульской чет
верки.

Ваших звонков ждут с 9 до 
23 насов ежедневно по телефо

ну 47-24-52.

Хотелось бы более кон
кретно узнать, что за сокра
щение произведено в обко
ме КПСС, куда девались 
эти люди? Под какие нужды 
или для каких организаций 
отведены освободившиеся 
помещения?

Н. Тимошенко, 
инженер.

Свердловск.
Управляющий делами об

кома КПСС И. П. ДОРОД
НЫЙ:

— В Свердловском обко
ме КПСС сокращена одна 
треть аппарата. Если гово
рить языком цифр, это 
48-человек из 165. Все тру
доустроены. В основном на 
производство, на хозяйст
венную работу, потому что 
многие бывшие работники ап
парата обкома партии име
ют высшее техническое об
разование и ушли соответст
венно работать по специаль
ности. Несколько человек 
перешли на советскую ра
боту и в нижестоящие пар
тийные организации.

Что касается освободив
шихся помещений в Доме 
Советов (так , официально 
называется здание, где рас
положены обком КПСС и 
облисполком — Б. Я.), то 
один этаж полностью отдан 
планово-экономическому уп
равлению облисполкома. На 
втором разместится вычисли
тельная техника с персо
нальными компьютерами.

Здесь будет расположена ав
томатическая информацион
но-справочная система обко
ма партии.

У читателей, я думаю, 
возникнет резонный вопрос: 
почему освободилось так 
мало площадей? Здесь не
обходимо учесть несколько 
обстоятельств. Во-первых, 
до совращения некоторые 
работники обкома находи
лись в стесненных условиях. 
А технический персонал, 
например, располагался в 
коридоре. После сокращения 
мы все это учли и по мере 
возможности расположили 
этих сотрудников в освобо
дившихся кабинетах. Во- 
вторых, обком партии арен
дует здание у облисполкома, 
то есть мы платим за все 
необходимые услуги. При
чем плата эта будет со вре
менем расти. Кстати, надо 
отметить, что большинство 
райкомов, горкомов партии 
тоже арендуют помещения у 
тех или иных организаций.

Продолжая эту тему, хочу 
заострить ваше внимание 
еще на одном интересном 
факте, но уже связанном с 
пристроем Дома политпро
свещения. Обкому партии 
сейчас ставят в упрек, что 
он так широко размахнулся 
с пристроем. Но обратимся 
опять к цифрам. Лишь .13 
процентов всех площадей 
перейдет Дому политпросве
щения. 50 процентов — 
Срюзстройконструкции. а 
остальное — облисполкому.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ТЕЛЕФОН
Прошу рассказать о ста

тусе областного комитета по 
охране природы и его за
дачах.

Н. Евзельман, 
зав. лабораторией 

ВУХИНа.

Прошло шесть месяцев 
после создания областного 
комитета по охране -приро
ды, но о его существовании 
многие даже не подозрева
ют. Может быть, это объяс
няется тем. что больших 
успехов в его работе тюка 
нет ;— об этом прямо гово
рил на недавней пресс-кон
ференции и председатель 
комитета И. С. Солобоев.

Экологическая обстановка 
в области, за оздоровление 
которой придется взяться но
вой организаций, чрезвычай
но сложна. Удельный вес тя
желой промышленности, да
ющей наибольшие выбросы, 
составляет 80 процентов. 
Средний возраст оборудова
ния на металлургических 
предприятиях превышает 50 
лет, а на заводах медно-ни- 
келевой и алюминиевой про
мышленности износ основ
ных фондов достиг 70 — 80 
процентов!

В Свердловской области 
огромные территории заня
ты отвалами и шламоотстой- 
никами — 66 тысяч гекта
ров. Ежегодно в водоемы 
сбрасывается 565 миллионов 
кубометров загрязненных 
вод, только 31 про
цент проб воды отвечает 
существующим санитарным 
нормам. Катастрофически

сокращается площадь лесов.
Крайне неблагополучная 

экологическая обстановка 
сложилась в Нижнем Тагиле. 
В городе высокая заболевае
мость. особенно среди детей, 
на три года меньше, чем в 
среднем по стране, продол
жительность жизни. Только 
Нижнетагильскому метал
лургическому комбинату на 
осуществление природоох
ранных мероприятий потре
буется более ста миллионов 
рублей.

Каковы направления рабо
ты нового комитета? Преж
де всего, не допустить стро
ительства новых экологиче
ски вредных объектов и за
ставить руководителей су
ществующих заменить ста
рое, дающее большое за
грязнение оборудование. Ко
митет обладает правом на
лагать на должностных лиц 
штрафы до ста рублей, 
предъявлять иски промыш
ленным предприятиям, а ес
ли потребуется — останав
ливать вредные производ
ства.

Руководители комитета по
лагают, что уже к 1995 го
ду в области можно прекра
тить все вредные выбоосы и 
повсеместно ввести оборот
ные системы водоснабжения.

Пока можем сообщить, что 
в областном комитете по 
охране природы начал дейст
вовать экологический теле
фон: 51-75-68. По нему 
можно задать любой интере
сующий вопрос, сообщить о 
случаях хищнического отно
шения к природе.

СРОКОМ ДО ДЕСЯТИ ЛЕТ
Какая ссуда выдается на ка
питальный ремонт индивиду
ального жилого дома и срок 
ее погашения?

А. Коркина.
Туринск.
Начальник Свердловского 

областного управления Сбе
регательного банка СССР 
Г. ТАШИРОВ:

■— На капитальный ре
монт индивидуального жило
го дома выдается ссуда в 
размере трех тысяч рублей

ПО ДОГОВОРУ
Почему в кинотеатрах 

Свердловска не показывают 
остросоциальный фильм 
«ЧП» районного масштаба»? 
Прокрутили в небольшом за
ле ДК имени Дзержинского, 
и все.

Как нам сообщили в об
ластном управлении кино- 
проката, фильм «ЧП» район
ного масштаба» еще не по
ступил в прокат. По утвер
жденному плану его будут

с погашением в течение 
десяти лет, начиная с тре
тьего года после получения 
ссуды. Начисление процен
тов производится с момента 
выдачи ссуды — три про
цента годовых. Проценты по 
полученным ссудам уплачи
ваются заемщиками при 
каждом платеже, то есть 
ежеквартально. По мар^ по
гашения проценты начисля
ются на остаток задолженно
сти. ■

И В ПРОКАТЕ
показывать в кинотеатрах 
области летом-осенью этого 
года. То, что фильм прокру
чивают в некоторых ДК, го
ворит о том, что Дворцу или 
Дома культуры могут сей
час закупать по договорной 
цене одну-две копии и пока
зывать его зрителям.

Ведущий рубрики 
Б. ЯРКОВ.

Тел. 56-17-70.
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НА СМЕНУ!
Довольны ли вы своим житьем-бытьем, 

дорогие студенты, — общежитиями, в 
которых нельзя по большому счету 
нормально жить; столовыми, за питание 
в которых приходится расплачиваться 
собственными желудками; колхозными 
«баталиями», после которых приходится 
обращаться в больницу? Что такое 
стипендия — плата за труд или 
социальное пособие? Возможно ли получить 
высшее образование, если вы не хотите 
одновременно становиться офицером или 
медсестрой? Пацифизм в студенческой 
среде — плохо это или хорошо? Будущие 
специалисты, всегда ли вае выпускают 
специалистами? Гарантируют ли сессионные 
экзамены хороший контроль за знаниями—

может, перейти к системе поэтапной 
аттестации? Не хотите ли вы 
попрактиковаться в университетах Европы 
и США (это не шутка, безвалютный обмен 
стал для ряда вузов страны реальностью)? 
Может ли вас защитить сегодня 
студенческий профком? Всесоюзная 
ассоциация студентов — миф или 
реальность?

Завтра в Ленинграде начинает работу 
городская студенческая конференция. Она 
будет первой среди вузовских центров 
страны. Такая же встреча нужна и 
уральским студентам. Нам есть что 
обсудить, о чем поспорить.

Слово за тобой!

НЕ ТОТ
НЫНЧЕ
СТУДЕНТ!

занятия прогуливает, научной рабо-Учиться не желает, ь-....-.- лигко.
той не интересуется, политически инертен — только диско 
теки ему подавай! И при всем этом все чаще наблюдается 
в среде возмущающихся жест широко разведенных рук. 
что, мол, делать?..

Почему сегодняшний студент все чаще видит в вузе . ___ _____п птиириия ПНРНОК И
не

й а место получения оценок и дип- ------------ „„ Эко-место получения знаний, _ ... ,
лома. Сложившаяся ситуация логически вытекает из 
номического положения высшей школы. Во-первых а™ 
жение общественной значимости п°лУчени*
вания в результате выпуска вузами массовых партии брако 
ванной «продукции» и отсутствие в институтах оазы Для ка
чественной подготовки специалистов. Во-вторых, фиксирова
ний контингент приема в вузы и отсутствие конкурентности

сни-

в процессе обучения. „
Однако изменить отношение студента к учебе можно и

это не так сложно. ■Необходимо полностью отменить ограничения в прием , 
на первый курс. Вступительные экзамены — большей 
частью лотерея и не гарантируют высокого уровня под
готовки абитуриентов. Поступать в вуз должны все желаю
щие, и обучение на первом этапе должно идти по наиболее 
характерным дисциплинам для будущей специальности. Но 
при этом жесткий отбор лучших и система тестовых меро
приятий отсеет неспособных и нерадивых. Ооъем выпус а 
специалистов должны формировать не вышестоящие над ин
ститутом органы, а потребности рынка.

Как же при пашей бедности обучить, в каких аудитори
ях разместить всех желающих, если не будет ограничении в 
приеме. Материальная база вузов, согласен, неоогата, но 
используем ли мы то, что имется? По данным НИИ выс
шей школы, средства вычислительной техники используются 
в среднем наполовину, лабораторное оборудование и техни
ческие средства обучения—меньше, чем на треть. Не хвата- 
ет преподавателей: в наших вузах на одного педагога при
ходится в среднем по 14 студентов, тогда как в I Д1 четы- 
ре—пять, в Венгрии — семь. Но и эту проблему можно 
решить увеличением числа почасовиков, платных консуль
тантов, привлекая ученых из производственных НИИ, конст
рукторских бюро, лабораторий и так далее. „„„.а

Где взять дополнительные средства для их оплаты. 
Пусть студенты платят за обучение или за какую-то его 
часть. Размеры этой платы должны быть дифференцирова
ны для детей-сирот, инвалидов, малообеспеченных семей и 
семей с высоким доходом. Словом, вузовская структура 
должна стать более гибкой. „„„„„„

Особый разговор о вечерниках и заочниках. Не секре , 
что для многих бывших студентов дневного отделения эти 
формы обучения стали хорошей лазейкой для получения 
диплома. Выпуск специалиста - вечерника обходится го
сударству дешевле,, но дешевизна эта' выходит народному 
хозяйству боком, потому что две трети этой «продукции» — 
брак. Вечернее и заочное обучение в нынешней форме — 
это лишь неоправданное стремление быть добрыми для всех.

Есть у сегодняшнего безразличия студента к учеое и 
психологический аспект. Полное отсутствие какои-либо его 
самостоятельности. Нынешний вуз — это сложная форма 
своеобразного «опекунского дома». Вуз не только не взра
щивает личность, а, наоборот, консервирует ее на пять лет. 
Факты: социальную активность сегодня проявляют 10—1а 
процентов всех студентов. Что ж, с послушными проще рабо
тать. Под самой незначительной угрозой таких студентов 
можно организовать на какие угодно мероприятия, заста
вить экзаменоваться в чем вздумается. Парадокс: формы са
мостоятельной работы для студентов придумывают препо- 

" кафедры есть план контроля за бытомдаватели. у каждой ------ ---- -■
своих подопечных в общежитии. Не студент борется за свои 
будущий диплом, а педагоги-опекуны тянут его за руку сс
курса на курсНикакого резона проявлять самостоятельность у нынеш
него студента нет... Нет рынка специалистов. Нет спроса на 
знания. Есть вакантные места, на которые распределяют в
соответствии с дипломом. К. ГОРЕЛЫХ, 

студент IV курса инженерно
экономического факультета 

УПИ.

Битва» за урожай

НА КАРТОФЕЛЬНЫХ ПЛАНТАЦИЯХ
«

«Только что у нас умерла де
вочка». — раздался около полу
ночи тревожный звонок в Крас
ноуфимском зональном штабе 
уборочных отрядов. Звонили 
из Чигвинцевского отделения 
совхоза «Криулинский», где ра
ботает на уборке картофеля от
ряд Свердловского педучилища 
№ з».

Так начинался материал 
А. Русакова «После тревожно
го* звонка», опубликованный в 
«На смену!» 20 сентября 1988 го
да. Недавняя абитуриентка Га
лина Стальмахова умерла от 
острой дыхательной недоста
точности, наступившей в связи 
с двусторонней пневмонией, по
влекшей спонтанный разрыв 
левого легкого.

Легкий насморк, легкая 
простуда, легкое недомога
ние — на это на поле битвы 
за урожай внимания никто 
не обращает, а сами просту
дившиеся, поддавшись обще
му патриотическому порыву, 
часто втихомолку залечивают 
свои болячки — кому хочется

прослыть дезертиром. А если 
«ЧП»...

«Проведенной Красноуфим
ской межрайонной прокурату
рой проверкой установлено, 
что в нарушение требований 
ст. 177, 179 КЗоТ несовершен
нолетние учащиеся педучили
ща привлекались к уборке 
более 6 часов в сутки».

...Кто не знает о том, что 
студенты работают с утра и 
дотемна —• быстрее, быстрее 
убрать... В прошлом году на 
картофельные поля выехало 
42,5 тысячи студентов и уча
щихся. Они должны были 
убрать 27 тысяч гектаров кар
тофеля и овощей.

«Завышенные нормы в по-

ИНФОРМБЮРО
Постановление секретариата обкома КПСС от 13 сентября 

1988 года поручало облагропрому разработать к 1 декабря 
1988 года реальную программу строительства в 1989 году ста
ционарных лагерей и столовых для студенческих сельскохо
зяйственных отрядов. Программа не разработана. Сегодня ап
рель.

По данным облСЭС: в 1988 году были подготовлены места 
только для 39 тысяч человек, что составляет 86 процентов от 
плана формирования сельхозотрядов. Из 33 запланированных 
общежитий было построено только три, из 29 столовых — 12. 
Обеспеченность столовыми на осенних работах 1988 года сос
тавила 76 процентов.

(По материалам постановления совета ректоров).

давляющем большинстве от
рядов приводили к наруше
ниям положений КЗоТ о про
должительности рабочего 
дня, — цитирую постановле
ние совета ректоров вузов 
Свердловской области, — что 
в совокупности с низкой опла
той труда и плохими бытовы
ми условиями вызывает спра
ведливое возмущение студен
тов... Имелись случаи заболе
ваний, травмирования студен
тов, нарушения техники без
опасности, плохого медицин
ского обслуживания».

«Прочитала вашу статью и 
не спала всю ночь. Это что же: 
дети наши — рабы на планта
циях? Что же это за руководи
тели студенческих отрядов, что 
за медицинские работники, что 
думает руководство районов?! 
Я — врач, и я знаю: за один- 
два дня смерть от пневмонии 
не наступит... Это как же не 
видеть состояния девочки? — 
пишет нам Л. С. Кривоногова 
из Краснотурьинсна. — Мой 
сын. закончивший 10-й класс, то
же был в Красноуфимском рай
оне с техническим училищем 
№ 103. Он вернулся живым, 
но... Если бы его еще раз туда 
посылали, я бы его не отпусти
ла. Работали они в Ювинском 
совхозе с восьми утра и до 10 
вечера. Обед привозили прямо 
в поле, для того, чтобы не тра

тить время на переход к сто
ловой. И никакой там охраны 
труда. «Вы знали, нуда еха
ли!» — на все отвечали им ма
стера.

Я плохо верю в то, что мо
нотонный труд по 12 часов в 
сутки на пользу и в радость 
нашим семнадцатилетним де
тям. Мой сын вернулся из кол
хоза больным; теперь у него 
рука в гипсе по кисть. На две 
недели, сказал хирург, если все 
будет хорошо.

Нет, это не жалоба — просто 
невозможно не высказать сво
их чувств».

Я не хочу рисовать «колхо
зы» только мрачными крас
ками — есть у них и свои по
ложительные стороны. Но да
вайте не доводить патриотизм 
до абсурда, а трудовой се
местр не будем превращать в 
битву с бросками на амбразу
ру плановых сроков уборки! 
Мне кажется, что дешевая ра
бочая сила в виде студентов 
развратила значительную 
часть хозяйств. Многие совхо
зы готовятся к приему сту
дентов абы как. Из года в 
год отмечаются на массовых 
проверках рдни и те же не
достатки по размещению, бы
ту, питанию и организации 
работ сельхозотрядов. Но из

года в год отправляется на 
картофельные поля области 
трудовой десант: количество 
убираемых им площадей прак
тически не сокращается — хо
зяйства, принимающие сту
дентов, не спешат внедрять у 
себя прогрессивные формы ор
ганизации труда с тем, чтобы 
постепенно отказаться от по
мощи города; разнарядка на 
сельхозработы относится, оче
видно, к секретным докумен
там и нигде публично не об
суждается — ее спускают ву
зам в приказном порядке.

Сельскохозяйственная эпо
пея продолжается. «После 
тревожного звонка» наступи
ло временное затишье. Надол
го ли?

ПОСТСКРИПТУМ: областной
комитет ВЛКСМ поддержал 
предложения по изменению по
рядна привлечения студентов 
на сельскохозяйственные рабо
ты, предложенные советом се
кретарей комсомольских орга
низаций вузов города, и реко
мендации совета ректоров.

В частности, предлагается пе
ревести вузы на прямые до
говорные отношения с колхоза
ми и совхозами.

Материалы по «колхозному» 
вопросу направлены в обком 
партии.

С. ЗУЕВ.

Зеленый
демарш

ПОБЕДА?
Эта проблема подспудно 

зрела во всех свердловских 
вузах, имевших при себе 
военные кафедры, и отдель
ные всплески студенческой 
активности мало-помалу пе
реросли в организованный 
протест. Кое-кто поспешил 
тут же навесить на студен-
ческий демарш ярлык «па
цифизма» и обвинить «де-
милитари-заторов» 
смертных грехах, 
чертанный на их

во всех 
Хотя на- 
з намеки

лозунг прочитывался 
всяких дополнительных 
оптрий:- «Не хочу быть 
хим лейтенантом!».

В конце прошлого

без 
ди

пло-

года
появлением комплексной ко
миссии из Министерства обо
роны и Госкомобразования и 
стараниями руководства ву
зов, сделавшего некоторые
уступки, «революционная
ситуация» была повсеместно
разрежена, 
затишье»,

«Но это только 
— предупредил

проректор УПИ В. Локай на 
январской встрече ректоров 
с представителем Министер
ства обороны генерал-май
ором И. К. Яковлевым.

Такова предыстория. И
вот долгожданное
щение в одночасье

сооб- 
разнес-

Тревожная почта

КРУШЕНИЕ
МОИХ НАДЕЖД

Я в состоянии полной по
давленности, я не знаю, как 
мне быть. События последних 
месяцев моей жизни кажут
ся то такими далекими, то 
такими близкими: простите за 
сумбурность изложения — мне 
непросто вспоминать...

В июле прошлого года я 
стал студентом Уральского 
политехнического института, 
тогда же устроился работать 
ночным сторожем, чтобы улуч
шить свое материальное по
ложение. Все было хорошо, и 
я женился, считая, что в 21 год 
имею право решать свою судь
бу сам. Не скрою, надеялся 
и на помощь института.

Поженились мы в Нижнем 
Тагиле, а жили до начала 
моей учебы в Нейво-Рудян- 
ском. Перед отправкой в кол
хоз я подошел к нашему ку
ратору и спросил, не может 
ли он помочь нам с обще
житием и временной пропис
кой для жены на время моей 
учебы в Свердловске. Он обе- 
щал помочь, но тогда ему 
было некогда, а после кол
хоза куратор уехал в отпуск.

Заведующая II общежи

тием мне пояснила, что ком
ната мне положена, но по ин
струкции жена не может быть 
прописана и жить здесь вме
сте со мной. То, что «жена 
имеет право жить с мужем» 
по статье 13 пункт первый 
«Всеобщей декларации прав 
человека», никого не волно
вало.

Мы с женой стали искать 
работу самостоятельно. Обо
шли за осень более двухсот 
адресов, но безрезультатно — 
без прописки ее нигде не 
брали.

Тогда я снова понадеялся 
на помощь института. Пришел 
к заведующему нашей кафе
дрой радиопередающих уст
ройств. Заведующий ответил, 
что такими вопросами он не 
занимается. Есть какие-то ин
струкции, которые нас, семей
ных, не учитывают. Пошел в 
студенческий профком, но и 
там ничего, кроме слов.

Вдруг нам повезло: в ше
стом общежитии УПИ освобо
дилось место паспортистки и 
жена могла работать. Ей да
вали койку! Но я-то жил в 
другом здании. Нам могли бы

поменять эти два места на 
комнатку в каком-нибудь од
ном общежитии. Мы просили. 
В профкоме мне объяснили, 
что это никак невозможно. На 
этот факультет чужого не 
пустят. На другом есть места, 
но комнаты четырехместные — 
для семьи многовато. С от
чаяния пошел к декану фа
культета. Он посоветовал на
деяться на лучшее будущее...

Полгода я разрывался меж
ду Свердловском и Нейео- 
Рудянским. Искал для жены 
работу и пытался при этом 
учиться. Выслушивал массу 
слов и ни в ком не нашел 
помощи. Я понял, что как 
личность я не имею никаких 
прав я — никто!

И вот эпилог. Жена не на
шла ни работы, ни прописки. 
Хозяйка временно снятой 
квартиры вернулась и нам не
где стало жить. Моей жене 
нужно было лечение, но ни в 
больнице, ни в женской кон
сультации ее не хотели при
нимать, потоку что опять же 
нет прописки. От постоянного 
напряжения у нее стало бо
леть сердце, ухудшилось зре

ние. Подрабатывать в таких 
условиях я уже не мог — 
средства к существованию кон
чились.

Жена не могла больше пе
реносить этих постоянных 
унижений. Она уехала домой. 
И с декабря в учебе у меня 
все пошло кувырком. Наш 
староста попытался мне по
мочь: в виде исключения про
сил дать академический от
пуск, чтобы мне хоть как-то 
поправить личные дела. Но... 
Как пояснил наш заместитель 
декана Гусев, «академка» мне 
не положена. Крушение жиз
ни инструкции в расчет не 
принимают. Эти порядки при
думаны не мною, сказал то
варищ Гусев, не мне их и от
менять.

Институт мне придется ос
тавить, впрочем, уже все рав
но. Шестого июля развод с 
женой...

Но почему так, разве я хо
тел чего-то невероятного?

Вывший студент группы
Р-195 УПИ 

С. ВДОВИН.

ОТ РЕДАКЦИИ: случай, н со
жалению нередкий. Кто-то из 
читателей и в своей личной 
практике, пожалуй, припомнит 
бесконечную беготню по ин
станциям «простого смертного 
человека» со слабой надеждой 
на разрешение его личных «не
интересных проблем». Как про
бить стену равнодушия, как 
защитить человека? Студент, 
вопреки бытующей шуточной 
поговорке, тоже человек. Да
вайте думать вместе. А пока 
э-о письмо мы адресуем в ко
митет ВЛКСМ политехническо
го института.

ИНФОРМБЮРО
По данным облсовпрофа: 

общежитиями в Свердлов 
ске обеспечено 82 % студен
тов вузов; 2340 человек про
живают на частных кварти
рах; неблагополучное поло
жение с общежитиями в 5 
учебных заведениях из 10 
(по Министерству народного 
образования). В юридиче- 
сном институте поселено 
72.2 процента студентов в 
расчете 4,3 квадратных мет
ра на человека: в УПИ. со
ответственно, 74.1 процента 
и 4 8 кв. м; в УрГУ — 77.5 
и 4,6 кв. м; СИНХ — 78,4 и 
5,8 кв. м; горный инсти
тут — 81),6 и-4,8 кв. м. По 
норме 6 квадратных метпов 
на человека студенты рас
селены только в инженерно- 
педагогическом и архитек
турном институтах.

(По проверке на 1 квар
тал 1938 г.).

лось по институтским эта
жам и аудиториям: с весны 
1989 года для всех «днев
ников» введена отсрочка от 
призыва на весь период обу
чения, военная подготовка 
девушек оставлена только в 
медицинских вузах. Зазву
чавший по всей стране во
пиющий глас студенчества 
услышали <<наверху»! Побе
да?

Накоиец-то студент снова 
имеет возможность спокойно 
получить диплом, избежав 
«удовольствия» растянуть 
учебу на семь-восемь лет 
благодаря службе. Наконец-
то 
ла 
ем 
на

администрация вузов ста- 
полным хозяином в сво- 
собственном доме и воль- 
строить военную подго-

товку, исходя не из общих 
канонов, а из своих сообра
жений! Я у«йе не говорю о
том, как это скажется на
числе заявлений в прием
ных комиссиях и уже сказа
лось на настроении перво
курсников...

Вот здесь и остановлюсь. 
С первым курсом — с теми, 
кто не служил, — действи
тельно все ясно. Отучатся 
пять• лет и получат лейте- 

: нантские по^ны . впризачу 
к диплому. В общем, и оп
ределенная часть служивших 
будет не против такой «на-
грузки»: 
Но вот

мол, пригодится, 
как быть с теми.

Резонанс

«МУЗЫ
В ПОДВАЛЕ»

14 апреля на заседании сту
денческого профсоюзного ко
митета Свердловского театраль
ного института обсуждена опуб
ликованная 7 апреля 1989 года 
в «На смену!» статья «Музы в 
подвале». Нет необходимости 
пересказывать материал, к со
жалению, в нем отражена толь-
КО наших нерешенных

кто свои 730 дней в сапогах 
честно отработал и переучи-
ваться на другую 
специальность не 
Их куда девать?

военную 
желает?

Информбюро
В архитектурном институ

те на капитальный ремонт 
выделено на 1989 год 150 
тысяч рублей. В прошлом 
году на частичный ремонт 
только одного сравнительно 
небольшого общежития бы
ло истрачено 40 тысяч руб
лей. У института девять зда
ний. А еще в 1987 году по 
этой расходной статье 
СвердАрхИ получал только 
30 тысяч! СвердАрхИ — не 
частный случай.

УПИ: на капремонт выде
лено полтора миллиона руб
лей. У института около трех 
десятков зданий, здесь на 
капремонт одного корпуса 
общежития нужно 550 Ты
сяч рублей.

Медицинский институт на 
пасходы имеет 149 тысяч. 
Одиннадцать зданий. Еще 
три год^ назад эта сумма 
составляла всего 60 тысяч. 
Юридический институт — 
210 тысяч, в три раза боль
ше. чем было в 86-м году.

Количество средств увели- 
чиваетод... Впрочем, на «го
лые» деньги за здорово жи
вешь ничего не купишь: все 
Фондировано, все централи
зовано. На 1989 год архи
тектурному институту дали 
10 тонн цемента. Хватит это
го только на мелкие строи
тельные работы. То же по 
другим материалам. Помимо 
слабой материально-техни
ческой базы — хроническая 
нехватка рабочих рук. по
тому что специалист — ра
бочий высшей квалифика
ции. в системе АХИ вузов 
получает 100 рублей. Ре
монтно-строительные город
ские управления идут на со
трудничество с институтами 
неохотно — невыгодно.

Вандализм самих студен
тов — еще одна причина. 
Общежития выходят из 
строя в три-четыре раза бьь- 
стпее, чем жилые лома'

По данным облсовпрофа: 
студенты Свердловска обес
печены посадочными места
ми в столовых на 78 про
центов. больницы для сту» 
лендов укомплектованы мед
персоналом на 50 — 80 про
центов. вузы обеспечены 
культурными и спортивны
ми сооружениями на 22 Про
цента; самоуправление и са- 
мообелуживание организо
вано только в пяти общежи
тиях гопода.

Сегодня в Свердловске 
есть общежития, в которых 
обеспеченность мебелью по 
документам составляет бо
лее' 200 ппоце^тов. в реаль
ности — 70 — 80. Причина — 
завышенные нормы эксп
луатации мебели.

Информбюро
Материалы ЦК ВЛКСМ: обеспеченность ву

зов учебно-лабораторными зданиями составля
ет 64 % к нормативу; на одного- студента в 
нашей стране приходится в среднем учебно
го оборудования на сумму 2300 рублей, в то 
время как в американских университетах — 
70000 долларов 18 % студентов дневной формы 
обучения — это семейные люди. Каждая деся
тая семья имеет детей. Чуть больше 50 % сту
денческих семей по стране обеспечены обще
житиями. Среднегодовые доходы одного сту
дента составляют 472 рубля, что равно трети

среднесемейных расходов на одного человека. 
Стипендиями обеспечены 78 % студентов. 90 % 
студентов полностью или частично пребывают 
на родительском обеспечении. В нашей стране 
63 % молодых людей считают, что для дости
жения жизненного успеха им необходима ма
териальная поддержка родителей, в США ана
логичного мнения придерживаются 12 %. в Шве
ции — 7 %, в Японии — 3 %.

(Данные опубликованы в журнале «Молодой 
коммунист», № 4 за 1989 год).

Он плюс Она

ДОЖИВЕМ...
ДО СТИПЕНДИИ?

вопросов. Не хватает^ учебных 
аудиторий, помещений для за
нятий по специальным предме
там. Здание по ул. Вайнера, 
которое все никак не могут 
отремонтировать, нам бы очень 
помогло. Но графим ремонтных 
работ не соблюдается. Мы бы
хотели 
МО'ИЬ 
ровав 
сний 
сделать

оказать посильную по-
в ремонте, 
на лето

отряд. Мы

сформи- 
студенче- 

хотели
это еще в прошлом го-

ду, но и тут н?м помешали ис
кусственные барьеры: несмот
ря на то, что разнарядки на 
сельхозработы не было, в пос
ледний момент институт все же 
на картофель поехал. Вопрос 
об освобождении студентов 
СГТИ не решен до сих пор.

Особо острая ситуация в ин
ституте с общежитием. У нас 
своего нет, пока оно строится 
и включено в план года, но у 
нас нет уверенности, что в ян
варе 1990 года мы сможем, как 
обещано, туда вселиться. Пона 
мы арендуем места в восьми 
общежитиях, НО срок аренды 
заканчивается. Будущее прогно
зировать страшно.

Несмотря на многочислен
ные трудности, СГТИ выпускает 
актеров. Наших выпускников 
ждут театры Свердловска. Пер
ми, Челябинска, Кирова. Омска, 
Петрозаводска. Чебоксар, Тю-

Для ответа на вопрос •— 
крохотная цитата из интер
вью зам. председателя Гос
комобразования Г. Ф. Куце
ва («Комсомольская прав
да», 30 марта): «Стоит ли 
замыкаться на одном вузе?.. 
В межвузовском учебном 
центре смогли бы учиться и 
те студенты, у которых нет 
в институте военной ка
федры. Причем обучение в 
таком центре было бы делом 
сугубо добровольным»... Хо
чу напомнить: «На смену!» 
написала о предложении соз
дать Свердловский межвузов
ский центр подготовки офи
церов запаса 26 октября 
прошлого года. За минувшее 
с тех пор полугодие оргкоми
тет СвердАрхИ успел выйти 
с этим предложением, под
крепленным 405 подписями, 
в Президиум Верховного Со
вета СССР\ Совет Министров, 
Министерство обороны. Гос
комитет по народному обра
зованию. «Известия» и на 
радиостанцию «Юность», по
лучить две отписки из Мини
стерства обороны и Госком
образования и, устав ждать, 
поневоле встать перед воп-
росом: а что 
Кому и куда

же дальше? 
еще писать?

Кому и что еще доказывать?вк
вуза

реорганизовали, 
не призывают...

главного — ■ добровольности
посещения мы не полу-

Старое общежитие Свердловского техникума связи. на 
пять этажей — восемь кухонь, из которых работают толь
ко две. Прачечной нет — вместо нее сделали новый проход 
в здание. В той комнате, которую на две-три недели выде
лили семье Пантелеевых, скоро, по словам студентов, бу
дет какой-то склад. Лев и Лена учатся на четвертом кур
се — сейчас у них время защиты диплома. Их семейный 
бюджет, без родительской помощи, составляет 93 рубля. 
Комнату на время защиты по просьбе профсоюзного коми
тета выделили на две семьи — к счастью, вторая молодая 
мамаша, студентка Комарова, оставила ребенка с роди
телями и смогла поселиться в другом месте.

НА СНИМКЕ: Лев Пантелеев с сыном.

Фото Н. МЕРКУРЬЕВА.

Это не очередная зарисов
ка из серии «портрет на фо
не любви». Мой рассказ об 
одной из студенческих семей 
больше напоминает портрет 
на фоне узаконенного соци
ального неравенства.

Их трое: Оля, Валера м 
самый маленький —• Паша 
Чепуштанов. Глава семьи — 
студент Уральского политех
нического института, хозяй
ка до ухода в декретный 
отпуск училась на химиче
ском факультете госунивер- 
ситета. Живут в общежитии, 
так как оба иногородние.

Их семейный бюджет се
годня—155 рублей в месяц. 
50 рублей—стипендия у Ва
леры плюс надбавка 20 рэ 
за общественную работу, 35 
рублей—пособие; чем могут, 
помогают и родители — в 
среднем выходит рублей по 
50 в месяц.

На более чем скромное пи
тание из этой суммы придет
ся вычесть 70 рублей. 30 
рублей на ребенка — тоже 
небогато. Остальные 55 
можно отложить на покупки 
серьезные, если отложить 
удается...

Этим ребятам в финансо
вом отношении еще повезло. 
Не у всех .студентов стипен

дия 70 рублей, не всем так 
вот регулярно могут помо
гать родители. Волнует их 
сегодня другое — Паше в 
ясли пора. Но ясли для мно
гих студентов—-лишь голубая 
мечта, как, впрочем, и дет
ский сад. В очереди ждать 
приходится и полтора, и два, 
и три года. Многие студент
ки-мамаши вынуждены про
длевать свою «академку», что
бы сидеть с детьми, но посо
бие в этом случае они, есте
ственно, уже не получают. 
Есть еще один вариант — 
бабушка. А если родители 
обоих живут в другом горо
де, что чаще всего и бывает? 
Расставаться на какое-то 
время с собственным ребен
ком?

Семья Чепуштановых — 
случай не частный. В поли
техническом институте около 
двухсот семей. Более ста вос
питывают детей, а 94 нахо
дятся в таком же, как и Че- 
пуштановы, положении — 
стипендия мужа да пособие 
на ребенка, вот и весь доход.

Сегодня в УПИ строится 
семейное общежитие, а пока 
молодые, пары поселены в 
обычное общежитие для оди
ноких. Еще год назад и это 
казалось фантастикой. Ву
зам разрешено предоставлять

жилье семейным студентам 
в прошлом году новым 
положением, утвержденным 
Советом Министров РСФСР 
в августе 1988 года. Раньше 
каждая семья добивалась 
этого права, как могла, и за
висела зачастую от настрое
ния администрации.

Да и сейчас всегда ли за
кон на стороне студента, 
может ли быть уверен вся
кий, что не станет жертвой 
равнодушия, плохого настрое
ния или точно выполненных 
инструкций, не учитываю
щих одного — человека?

О. ЭОРНИКОВА.

ИНФОРМАЦИЯ: из проек
та резолюции о семье первой 
Ленинградской городской 
студенческой конференции. 
— Предоставлять студенче
ским семьям беспроцентные 
ссуды сроком на 10 лет. 
Семьям, имеющим детей, 
предоставлять следующие по
собия: ежемесячное на содер
жание ребенка; единовремен
ное по случаю рождения; 
как малообеспеченным семь
ям; по уходу за ребенком 
до достижения им опреде
ленного возраста; по времен
ной нетрудоспособности в 
связи с уходом за больным 
ребенком.

мени, Ижевска так далее.
Но сколько можно euie учить
ся. «несмотря на трудности».
Может, настало »ремя 
реться?

осмот-

чили! Идея о «межвузе» так 
и повисла в воздухе. Доучим
ся до четвертого курса — и 
опять силком на кафедру за-
гонять будут всех под
одну гребенку!

Так. что же, нужно ждать 
новых событий. Ибо недо- 
решенн?я проблема вряд ли 
безопасней нерешенной.

Д. МУРЗИН.

С уважением председатель 
профкома СГТИс рАДЧ£нко

Письмо профкома поддержа
ли студенты института.

Под текстом стоят подписи
58 студентов.

Ч 56-91-12 ЭТО

Наша страница не 
претендует на полноту 

изложения всех проблем,
не охваумла она и всей «ге

ографии» вузов города — это 
лишь попытка взять «пробы грун

та» в студенческой среде. Мы ждем
откликов, писем — от согласных и 

противников высказанных здесь сужде
ний. Разговор начат — разговор продол

жается.



3 стр. 27 апреля 1989

ШС1ЧНМ ......... .. ........... .......
Память -шшшшшшшяиш

О ВСЕХ ПОГИБШИХ
Центральный Комитет КПСС одобрил предложение 

Министерства обороны СССР, Всесоюзного совета вете- 
р?нэв всйчы и труда, ЦК ВЛКСМ, Госкомиздата СССР 
и Советского фонда мира об и'дзнин к 50-летию Победы 
всесоюзной «Книги памяти». Состоялось совещание пред
ставителей—учредителей «Книги памяти». Корреспондент 
АПН обратился к одному из участников этого совеща
ния, заместителю й'чальника Института военной исто
рии, доктору исторических наук, генерал-майору А. Г. 
Хорькову.

— Анатолий Герасимович, 
расскажите о результатах со
вещания.

— На нем были определе
ны конкретные мероприятия 
по работе над «Книгой памя
ти», редакционная коллегия 
этого издания (более двадца
ти человек), которую возгла
вил генерал армии И. Шка
лой, и редакционная группа 
(около десяти человек) при 
издательстве «Советская эн
циклопедия».

— Для подобного издания, 
видимо, потребуются сотни 
томов, и создать их такими

силами будет очень сложно..,
— Вы правы, оно может 

включать несколько сот то
мов, и точную цифру сейчас 
определить невозможно, как 
и создать их названными 
мною небольшими силами. В 
выступлениях на совещании 
неоднократно подчеркивалась 
мысль о необходимости вклю
чить в эту работу практиче
ски всех, кто может дать ин
формацию о судьбе того или 
иного участника минувшей 
войны. Работа эта, видимо, 
должна начинаться на сель
ском сходе, заводском собра

нии ветеранов, военкомате, в 
каждом районе, области, крае, 
республике и завершиться 
созданием своей «Книги па
мяти». К 1935 году' — 50-ле- 
тию Победы советского наро
да в Великой Отечественной 
войне по одному экземпляру 
каждой из таких книг, под
готовленных на местах, будет 
представлено для хранения 
в зале Победы мемориально
го комплекса, создаваемого 
на Поклонной горе в Москве. 
В совокупности это собрание 
и составит всесоюзную «Кни
гу памятд». В последние то
ма этого издания будет целе
сообразно включить обобщаю
щую информацию.

В кратчайшие сроки надо 
разработать методику,, с тем 
чтобы в «Книгу памяти» бы
ли включены фамилий и крат
кие биографические данные о 
всех погибших в годы Вели
кой Отечественной войны, 
чтобы никто не был забыт, в 
том числе и пропавшие без 
вести.

(АПН).

---------------------  Дословно --------------------------

ГЛАСНОСТЬ В РАБОТЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА
Из интервью Н. И. РЫЖ

КОВА главному редактору 
люксембургской газеты «Ре- 
шобликэн Лоррэн» К. Мон
тегю:

— Как Председатель Со
вета Министров, я придаю 
большое значение гласности 
в работе правительства. Вы
работка его решений, их 
практическое осуществление 
и контроль за исполнением 
должны происходить в дей
ствительно демократических 
формах, не только откры
тых для наблюдения со сто
роны общественности, но и 
при ее активном и непосред
ственном участии. Теперь с 
помощью телевидения и дру
гих средств массовой инфор
мации миллионы людей по
лучили возможность знако
миться с «технологией» ра
боты правительства.

Как член Политбюро Цент

рального Комитета КПСС, 
я принимаю непосредствен
ное участие в рассмотрении 
и решении всех вопросов 
внутренней и внешней поли
тики партии, ее международ
ной деятельности.

Значительная часть моей 
трудовой жизни прошла на 
крупнейшем машинострои
тельном заводе нашей стра
ны — «Уралмаше». В Моск
ве я работаю уже 14 лет, из 
них без малого 4 года на 
посту Председателя Совета 
Министров СССР. И если на 
заводе быстро видишь пло
ды своей деятельности, то 
на высоком государственном 
посту разрыв во времени 
между тем и другим стано
вится гораздо больше. Это 
вызывает какую-то неудов
летворенность, хотя, конеч
но, объясняется несопостави
мыми масштабами сфер дея

тельности.
Всегда испытываю прият

ные чувства, когда удается 
вырваться из своего служеб
ного кабинета, побывать на 
предприятиях, в научных 
коллективах, повстречаться с 
людьми. Самое интересное — 
это посмотреть, как работа
ют и чем живут люди, как 
претворяются в жизнь те ре
шения, которые .принимают
ся руководством страны.

Естественно, что наиболь
шее удовлетворение испы
тываешь, когда видишь по
литику в действии, видишь 
ее реальные результаты, 
идущие на пользу общества. 
А вообще я всегда любил 
живую, активную работе, тем 
более, когда трудишься для 
всего народа, в интересах 
обновления такой страны, как 
Советский Союз.

(«Известия»).

МОСКВА. Письма, адресованные поэту, которого уже нет в жи
вых, — такой жанр выбрала для своей книги «Владимир, или 
Прерванный полет» Марина Влади. В государственном театре 
эстрады прошли четыре вечера, на которых известная француз
ская актриса сама представляла новинку издательства «Прог
ресс» — свои воспоминания о Владимире Высоцком. Марина 
Влади также отвечала на вопросы зала.

НА СНИМКЕ: Марина Влади после вечера дает интервью.

БУДЕТ ЛИ

Отвечая на этот вопрос, от
носящийся к советской подвод
ной лодке, затонувшей 7 апре
ля в Норвежском море, заме
ститель Председателя Совета 
Министров СССР И. Белоусов со
общил журналистам, что воз
можности проведения такой 
операции изучаются и оконча
тельное решение на этот счет 
будет принято позднее.

Признавая

мира (СИПРИ) 
тем не менее
чие у Советского Союза доста
точных мощностей для осуще
ствления такого проекта». Он 
высказывает мнение о возмож
ности применения для подъема 
затонувшей подводной лодки 
«мини-субмарин», способных 
погружаться на глубину до 
2000 метров.

Не отрицает технической воз
можности подъема лодки и эк
сперт Норвежского подводного
технологического
У. Стинессен. оговариваясь при 
этом, что операция будет свя
зана с крупными финансовыми 
и материальными затратами. В 
телеграмме агентства Рейтер в 
этой связи напоминается, что 
предпринятая в начале 70-х го
дов Соединенными Штатами по
пытка аналогичного характера 
(успехом, правда, не увенчав
шаяся) обошлась организаторам 
в 350 миллионов долларов.

ПОДНЯТА
ПОДЛОДКА?

Р.

проблемы, эксперт Стокгольм
ского международного институ-

по исследованию

J

ИсторияДословно

Хрущев против Хрущева
сложность

отмечает «нали-

института

том, что курение не выгодно. (ТАСС).

ж

воистину 
взрывная

временем 
подверг-

сокраща- 
всех жи-

из влия- 
«Тайм»

проблем 
Фильдхауз
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стить этого. Со 
ядерные реакторы

не могли познакомиться с этим 
историческим документом, но

«Потерпевшая аварию со
ветская подводная лодка ос
танется на дне моря вместе с 
двумя американскими ядер- 
ныли субмаринами, затонув
шими в Атлантике несколько 
лет назад. Не следует опа
саться взрыва, так как та
кие типы реакторов имеют 
особую конструкцию и осна
щены достаточными средства
ми для того, чтобы не допу-

нутся разрушению под воз
действием морской воды. Но 
даже в этом случае ничего 
не произойдет: ядерное топли
во, количество которого нез
начительно, растворится в 
море, воды коего также со
держат уран».

Луис Гутьерес ХОДРА, 
директор Атомного форума

Испании.

В столичном Доме кинематографиста со» 
стоялся вечер, посвященный 95-летию со 
дня рождения Никиты Сергеевича Хрущева.

Сказать, что зад был заполнен до отказа, 
значило бы не сказать ничего: люди сиде
ли во всех проходах между рядами, на ле
стницах, в «крыльях» по обе стороны сце
ны, те, кому места в зале не хватило, два 
с лишним часа простояли в фойе у мони
торов, на которых шла трансляция из за
ла... Так велик был интерес к драматичес
кой судьбе и противоречивой личности че
ловека, имя которого в октябре 1964-го на 
20 лет (а кто-то надеялся — навсегда) бы
ло стерто со страниц нашей истории.

На этом вечере выступили и поделились 
своими взглядами на роль Н. С. Хрущева в 
советской истории более двадцати человек—

писатели и экономисты, бывший зав. отде
лом ЦК партии и американский советолог, 
драматург и историки, те, кто долгие годы 
провел рядом с бывшим лидером, и те, кто 
ни разу его так и не увидел. Естественно, 
в чем-то они расходились, но в главном об
раз, создаваемый их рассказами, совпадал.

Только что в 3-м номере журнала «Изве
стия ЦК КПрС» опубликован «закрытый до
клад» Хрущева, сделанный им на XX пар
тийном съезде. Горько, что так долго мы

США. Пристрастие к табаку стоит каж
дому курильщику около двух потерянных 
десятилетий жизни, а умершие только в 
1985 году от вызванных курением болез
ней американцы могли бы еще прожить в 
общей сложности более трех с половиной 
миллионов лет. К таким печальным выво
дам пришли специалисты национального 
центра по контролю за заболеваниями.

В то же время эксперты отмечают 
обнадеживающий сведения. В результате 
борьбы американской общественности за 
здоровый образ жизни, серьезной поддер
жке этой борьбы на государственном уров-
не число курящих американцев 
ется, и сегодня курит лишь треть 
телей страны.

НА СНИМКЕ: на этом графике 
тельного американского журнала

Экология

KICKING
ПСЕ HABIT
Percent of each group 
that smokes

сила доклада оказалась достаточной, чтобы 
сделать невозможным возвращение назад, 
в сталинизм, какие бы всесильные его сто
ронники ни толкали потом страну на уже 
пройденный, страшный и тупиковый путь.

Это Хрущев разрушил концлагеря, от
крыл двери тюрем и освободил миллионы 
их узников, вернул честное имя несправед
ливо осужденным, живым и мертвым. Ма-

убеждаютсяцентов и школьников

«МАМА
БЕБИ-БУМ»

человек, и по-

на ве- 
после 

и тех,

наглядно показано, как все большее число 
жителей США — мужчин и женщин, сту-

с 
и 

ед-

например, в

Не следует за- 
только-только 
он снова и

У БЕРЕГОВ
АЛЯСКИ

образовавшееся ■ резуль
тате аварии у берегов Аляс
ки нефтяное пятно продолжа
ет разрастаться.

По сообщениям печати, 
нефть, вылившаяся из танкера, 
загрязнила свыше 2.600 квад
ратных миль морской аквато
рии, 800 миль побережья. По
гибли тысячи птиц и морских 
животных.

НА СНИМКЕ: в бедственном 
положении оказались попав
шие в зону аварии тюлени.

Телефото АП—ТАСС.

ежегодно

которых

уже

около 
как

энергоносителей

половины, в то время

Рекорды

высвобождается около 5 млрд 
тонн углерода в виде угле-

вступила в период невидан
ного досель потепления.

другая половина усиливает 
парниковый эффект атмосфе
ры.

Согласно докладу, подго
товленному группой ученых,

кислого газа, из 
океаны поглощают

земля, по-видимому,

ОКЕАН ТЕПЛЕЕ!
САН-ФРАНЦИСКО. Уро

вень и температура воды в 
океанах увеличиваются вдвое 
быстрее, чем ранее предпо
лагалось, что связано с об
щим потеплением климата 
на планете, вызванным так 
называемым парниковым эф
фектом, пишет газета «Лос- 
Анджелес тайме»., ПО ее 
словам, данные, полученные 
с метеоспутников, свидетель
ствуют, что температура во
ды в Мировом океане повы
шалась в 80-х годах ежегод
но на 0,04 градуса по Цель
сию, а уровень воды воз
растал на 2,1 мм.

В настоящий момент.— 
говорит американский уче
ный-океанограф Алан Стронг, 
сотрудник национального уп
равления по проблемам океа-

Семья ■■■■■■■

на и атмосферы,— мы яв
ляемся свидетелями начала 
всемирного потепления кли
мата, которое принесла ра
стущая концентрация в ат
мосфере углекислого газа, 
продукта сжигания органи
ческих веществ». По оцен
кам экспертов, при сжигании

ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ
«Доктор Спок о воспита

нии» — так называется оче
редная, уже одиннадцатая 
по счету книга известного

состязательность, создают САМЫЕ-САМЫЕ
американского детского вра-
ча. педагога и писателя Бен
джамина Спока.

емуПервая, принесшая 
мировую славу книга — «Ре-
бенок и уход за ним» была 
написана 43 года назад и нс-
однократно издавалась во
многих странах, в том числе 
и в Советском Союзе. Сейчас 
Бенджамину Споку уже 85, 
но писатель полон сил и 
энергии. На вопрос, почему 
он решил написать новую 
книгу, Спок ответил, что ро-' 
дители все еще очень часто 
страдают от неуверенности в 
себе. «Они не знают, пра
вильно ли ведут себя с деть
ми. Я попытался им помочь»,

напряженность в отношени
ях, отравляя тем самым ат
мосферу в детском коллекти
ве. «Дети должны учиться 
в школе таким важным ве
щам, как ответственность, 
инициатива, умение решать 
возникающие перед ними 
проблемы. Я против оценок», 
— говорит он.

Спорт. Слишком большое 
значение в детском спорте 
придается в настоящее вре
мя победам, считает Спок. 
Это часто травмирует маль
чиков и девочек, подрывает 
у них уверенность в себе. В 
детском спорте, по его сло
вам, не должно быть места 
бизнесу. Спорт должен нести

В издательстве «Советская 
Россия» тиражом в 100 тысяч 
экземпляров печатается Кни
га рекордов Гиннесса. Тем, 
кому 20 рублей за экземпляр 
не по карману, и тем, кто его 
просто не достанет, предлага
ем выдержки из книги.

Впервые Книга рекордов 
Гиннесса была издана в 1955 
году братьями Н. Деваром и 
А. Мак - Вайертером и сама 
стала рекордсменкой. 60 млн. 
экземпляров ее на 35 языках 
сделали книгу рекордов са
мой популярной со времени 
введения авторского права.

Парадоксы ши

ло того, как точно сказал, выступая 
чере, публицист Лев Карпинский, 
56-го года произошло освобождение
кого не арестовали».

Конечно, Н. С. Хрущев, и 
литик, был далек от идеала. 

. бывать сегодня и того, что, 
дав глоток свободы деревне,
снова бросал ее в омут новых обобществле
ний, и это при нем мы впервые ввезли в 
страну импортное зерно... Он был непосле
дователен и в выкорчевывании остатков ста
линщины: нам сегодня приходится доделы-
вать то, чего не сделал он
реабилитации и отдельных людей, и целых
народов. За ним так дорого обошедшее-
ся стране новое возвышение Лысенко ;• тра
гедия Новочеркасска; попытки руководить
культурой, размахивая кулаком.

Что ж, он не смог преодолеть всего, 
чем вышел из предшествующей эпохи, 
этим, кстати говоря, дал нам еще один,
ва ли не самый важный урок на будущее.

В выступлениях со сцены Дома кино, по
жалуй, чаще всего звучал образ, найденный 
Эрнстом Неизвестным для памятника на 
могиле Хрущева: черное и белое, да и сам 
вечер был назван его организаторами «Хру
щев против Хрущева».

НА СНИМКЕ: надгробие на могиле Н. С. 
Хрухцева.

140 тыс. «рекордов» зане
сено в эту знаменитую книгу. 
Тут и самое высокое строение

Кельна Клеменс Мютер явля
ется обладателем почти двух 
десятков рекордов. Ему уда
лось просидеть, качаясь в 
кресле - качалке, 102 с поло-

в мире передающая мачта
Варшавского радио (646,38), 
тут и самый плодовитый ху
дожник—П. Пикассо, оставив
ший после себя 13500 картин, 
100000 литографий, 34000 
книжных иллюстраций и 300 
скульптур, и самый тяжелый 
человек в мире Джон Миннок, 
умерший в 1983 году, весив
ший 635 килограммов.

Чем только не занимаются 
люди, чтобы попасть в книгу 
рекордов: например, житель

виной часа, 
блеска 1622 
семь часов
его результат

начистить до 
пары обуви за 
и 58 минут, 

по времени пре
бывания в душе — 360 часов 
15 минут. Что движет чело
веком, когда он на ходулях 
за 2,5 часа взбирается на го
ру высотой 2186 метров, как 
это сделал швейцарец Жан- 
Марк Цано?

Отвечая 
Марк Цано 
ла л, чтобы 
результата,

на этот 
сказал: 
просто 

которого

вопрос, 
«Я сде- 

добиться 
еще ни-

кому не удавалось достичь*.

— сказал он.
Вот некоторые 

ветов.
Спок убежден, 

лым не следует

детям здоровье и 
Только совместные 
взрослых и детей 
могут дать им все

радость. 
занятия 
спортом 
это.

из его со-

что взрос- 
разрешать

Когда родителям лучше все
го обзаводиться детьми? По 
мнению Спока, тогда, когда 
им уже за тридцать. К это
му времени супруги имеют

детям смотреть фильмы, в 
которых культивируется на
силие и жестокость. А вот 
детские программы родители 
должны смотреть вместе с 
ребятами и после просмотра 
обязательно обеуждать их.

Школьные оценки. По мне
нию Спока, они должны быть 
отменены, так как вызыва
ют между детьми ненужную

возможность убедиться в
прочности своего брака и бо
лее зрело подходят к вопро
се воспитания детей.

Следовать этим советам 
или нет — решать садтим ро-
дителям. Но, 
ним нужно 
Ведь их дает 
рый посвятил 
свою жизнь.

несомненно, к 
прислушаться, 
человек, кото- 

детям всю

СПИД: эффект профилактики
Темпы распространения эпидемии СПИД (синдром приобре

тенного иммунодефицита) в США снижаются. Этот вывод со
держится в докладе, подготовленном национальным центром 
по контролю над заболеваниями в Атланте (штат Джорджия) к 
восьмой годовщине со времени обнаружения в Америке виру
са СПИД. Очаг эпидемии начал перемещаться из северо- 
восточных в другие штаты страны.

Согласно докладу, темпы роста заболеваемости СПИД «не
уклонно замедляются». Если в 1983 году число выявленных 
случаев заражения СПИД подскочило по сравнению с преды
дущим годом сразу на 215 процентов, то в 1984 году прирост 
составил 117 процентов, а в 1985-м — 84 процента. В 1985 
и 1987 годах из-за нового определения медицинской природы 
СПИД рост заболеваемости удерживается на уровне 60 про
центов, а в прошлом году понизился до 34 процентов. За 12 
месяцев 1988 года в США было зарегистрировано 32 311 слу
чаев заболевания СПИД. Всего же к настоящему моменту в 
стране известно 90 990 таких случаев. 58 процентов заболев
ших умерли.

Рассказывает известный со
ветский писатель Юрий Мар
кович НАГИБИН. Вот что он 
ответил на вопрос корреспон
дента «Крокодила» Б. Даню- 
шевского о том, что удивило 
и рассмешило его на совре
менном Западе:

— Когда мужчина превра
щает себя... в женщину, — это 
смешно или не очень? Между 
тем это очень распространен
ное явление на Западе, и я 
впервые увидел этих самых 
перевертышей, когда летел в 
Австралию через Сингапур. 
Помню такую сцену: идет мо
рячок, с ним дама с очень 
открытой грудью, красивой 
фигурой, с пышными волоса
ми, и навстречу им другой 
морячок, сильно пьяный. По- 
ровнявшись с дамой, он ущип
нул ее за мягкое место. 
Та развернулась и роскошным 
апперкотом уложила оскорби
теля навзничь. Он упал, а 
когда очухался, посмотрел на 
даму и начал хохотать, совер
шенно не обращая внимания 
на то, что лицо у него в кро
ви. Оказалось, он понял, что 
это был мужчина, переделан
ный в даму.

Потом, уже в Австралии, я 
узнал подробности этого яв
ления, потому что там каж
дый день ■ газетах сообщалось 
об успешных и неуспешных

ПЕРЕВЕРТЫШИ
операциях. Это тройной про
цесс: вначале принимают жен
ские гормоны, в результате 
чего очищается кожа, сходят 
волосы с тех мест, где они 
ни к чему женщине, перестают 
расти борода, усы, становится 
подвижнее, гибче костяк, сле
дующий этап — прием гормо-
нов, стимулирующих рост

дамы.
Почему-то все эти женщины- 

перевертыши необыкновенно 
красивы — тонкая талия, длин
ные ноги, просто олимпийская 
модель. Это сейчас там очень 
модно, на них охотно женят
ся. В Австралии я спросил у 
одной, которая уже стала на
стоящей женщиной, и у другой,

Под таким заголовком фран
цузский еженедельник «Пари- 
Матч» поместил сенсационный 
материал о молодой маме — 
Мари-Клод Адам. У нее роди
лось сразу шесть малышей.

Все началось в час ночи че
тырнадцатого января, а в 2 ча
са 50 минут на свет появился 
первенец Седрик (1,410 кило
грамма), затем с двух - трехми
нутным интервалом появились 
Гаель (1,490 килограмма), Ко
рали (1,380 килограмма), Мела
ни (1.380 килограмма), Кевин 
(1,450 килограмма), Дориан 
(1,450 килограмма).

НА СНИМКЕ: Мари-Клод Адам 
за несколько дней до рочо».

Фотохроника ТАСС.

ПАРК СМЕРТИ
Миланский парк Ламбро на 

восточной окраине города — 
место очень красивое и живо
писное. Он разделен на две 
половины рекой, название ко
торой и носит. Оказавшись 
здесь, вы попадаете в так 
называемую «Таиландию» — 
обширную зеленую зону, где 
живут и властвуют наркома
ны. Сотни молодых людей в 
этих «наркотических джунг
лях» продают и покупают ге
роин, вводят его в вены, уно-
сятся «счастливый»
грез, а затем, частенько, 
рают.

Количество смертных

мир 
уми-

слу-
чаев только от героина соста
вило по Италии (статистиче
ские данные за восемь меся
цев 1988 года) 465, что на 43
процента больше, чем та*
кой же период 1987 года. От 
супердоз в прошлом году лишь 
в Риме погибло 76 человек,

грудных желез,— образуется 
грудь, и последний этап — это 
тяжелая, долгая и очень до
рогостоящая операция, когда 
пациента превращают в на
стоящую женщину. Люди, ко
торые к этому стремятся, 
должны заплатить очень мно
го денег, и, к сожалению, бы
вают случаи, когда человек, 
решившийся на такую опера
цию, погибает. Тогда в газе
тах выражают искреннее собо
лезнование родственникам, а 
если это все обходится хоро
шо, то приветствуют новую 
гражданку Австралии. Причем 
они становятся настоящими 
женщинами, только не могут 
рожать. Как правило, все они 
выходят замуж, а если участ
вуют в каких-то развлекатель
ных шоу, то получают в 2— 
3 раза больше, чем настоящие

которая еще только
пути, что 
делывать

заставляет
на пол- 
их про-

с собой подобное.
И услышал очень интересный 
ответ: «Я,—говорит,—просто из
велся от постоянного чувства
ответственности за 
трудно было жить,

кого-то, 
надоело

нищенствозать. А сейчас я 
знаю: стану ли я заниматься 
стриптизом, или сниматься в 
фильмах, или даже пойду в 
проститутки — я буду получать 
большие деньги и прекрасно 
жить». Это почти единствен
ный человек, который так гру
бо, откровенно объяснил мне. 
Другая сказала, что бог ошиб
ся, создав ее мужчиной, и 
она — или он? — чувствовала, 
что должна вернуться в свой 
образ.

Не знаю уж, смешно все это 
или нет, но это жизнь.

НА СНИМКЕ: один из оби
тателей «Таиландии».

Фотохроника ТАСС.

СКУЛЬПТУРЫ НА УЛИЦЕ
ЮЖНАЯ КОРЕЯ. В Сеуле на одной изулиц города развернута не

обычная выставка: на всеобщее обозрение представлено 30 работ 
известных скульпторов.

В ритме современной жизни с ее дефицитом времени устрои-
тели решили вынес 
лать их достоянием

произведения
людей

искусства на улицу, сде-
непосредственно в окружающей их

городской обстановке.
Каждая из выставленных здесь скульптур мастерски выполнена 

и способна вызывать соответствующие эмоции у зрителей: гранит
ная скульптура «Семья» — лирическую теплоту, очень динамич-
ная фигура «Странные птицы» любопытство.

Молодые матери часто приходят на эту улицу с детьми.
Подобная практика в экспозиции скульптурных произведений 

на улице, как считают устроители выставки, будет развиваться и 
дальше.

НА СНИМКЕ: скульптура в стиле модерн. Фотохроника ТАСС.

В очередной ежемесячной подборке «Панорамы» использо
ваны публикации газет «Известия», «Советская культура», 
«Московские новости». «Собеседник», «Литературная газета», 
журнала «Крокодил», вестников ТАСС, АПН, с телетайпной лен
ты ТАСС, Фотохроники ТАСС.
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......... . .. — ня смену!

Долгие годы мы не видели на наших экранах фильмов, в 
титрах которых значилось: «Производство КНР». И образ ки
тайского кинематографа, сложившийся в памяти людей 
среднего и старшего поколения, укладывался в простенький 
стереотип: «смелый, как тигр», воин со звездочкой на фураж
ке, находчивый и ловкий, с честью выходит из любого труд
ного положения, неизменно побеждая врагов народной рес
публики.

Но вот прошло время, и на экранах появились киноленты 
Из Китая, не имеющие ничего общего с тем давним стерео
типом. Это действительно неизвестное кино, и наше знакомст
во с ним только началось...

Неизвестное кино

НЕБОЛЬШОЙ „ 
МАЛЕНЬКИМ

ПРИТЧА О КРАСНОМ Впервые!

ГАОЛЯНЕ
«Китайское чудо», «неожи

данно восхитительный», «по
трясающий», «лучший из всего 
виденного на фестивалях по
следних лет» — вот эпитеты, 
которыми награждали пресса 
и зрители фильм китайского 
режиссера Чжана Имоу «Крас
ный Гаолян», завоевавший приз 
«Золотой медведь» на между
народном кинофестивале в 
Западном Берлине.

Гаолян — трава в человече
ский рост, «где любит пошу
тить нечистая сила».

Красный гаолян — вино, из
готовляемое на парах высу
шенной, перемолотой травы.

Красный гаолян — это образ 
народного духа, не сломлен
ного в трудный час, народа, 
восставшего против захватчи
ков.

•..Молодая хозяйка винокур
ни Девяточка и ее работники 
вкладывают в свое ремесло 
все мастерство и душу. Они 
поют песню о том, что «в де
вятый день девятого месяца 
начинают варить вино, испро
бовав которое, человек обре
тает Ьгромную силу». Надеют
ся они на эту силу и тогда, 
когда/отпив из чаши, поют эту 
же песню перед боевым похо- 
дом— словно клятву прини
мают.

Нет, не быть старому вла
дельцу винокурни, больному 
проказой, мужем молодой 
красивой девушки, сосватанной 
ему бедным крестьянином в 
обмен на необходимого в хо
зяйстве осла. Она твердо ре
шила об этом еще в паланки

У НОВОГО конкурса 
название старое: «Ге- 

лекиноэкспертиза» (сокра
щенно «Телекинэкс»), По 
признанию участников про
шлогоднего конкурсного ма
рафона, оно и броское, и лег
ко запоминающееся, и суть 
конкурса отражает «не в 
бровь, а в глаз».

■ Но проводиться наш кон
курс нынче будет иначе: ито
ги подводятся сразу по
сле каждого тура и сразу на
граждаем победителя. Наш 
нынешний приз — сборник 
стихов Марины Цветаевой 
«Через сотни разъединяю
щих лет...». А получит 
его тот «телекиноэксперт», 
кто ответит на все вопросы 
точно, полно и в срок до 
27 мая (дата отправки будет 
определяться по почтовому 
штемпелю на конверте).

Нынешний тур «Телекинэк- 
са» — тематический. Так 
как именно в апреле прово
дятся Дни польской культу
ры в СССР, мы решили по
святить наш конкурс кинема
тографу Польши.

Для юных читателей во
просы, пожалуй, будут труд
новаты, потому что долгое 
время мы видели на наших 
экранах польские фильмы 
типа «Знахаря» или «Новых 
амазонок», а нового польско
го интеллектуального кино, 
ретроспективных показов 
фильмов 60-х годов, создав
ших славу польскому кинема- 

не, который раскачивается на 
могучих плечах носильщиков. 
Со слезами горя прячет Девя
точка за отворотом платья но
жницы — единственную свою 
защиту. А носильщики в это 
время смеются над ней, поют 
песни и, раскачиваясь из сто
роны в сторону, пританцовыва
ют под игру музыкантов.

О том, что не быть Девя
точке женой старика, думает и 
главный носильщик — Лохань. 
Он влюбляется в Девяточку, 
выручает ее, когда бандит на
падает в зарослях гаоляна на 
свадебную процессию.

Никто и не догадывается, от 
чьей руки погиб старый хозя
ин, так и не дотронувшись до 
молодой жены, как никто не 
знает, кроме гаоляна, о любви 
Лоханя и Девяточки.

Не позволяют Лоханю мест
ные обычаи жить с молодой 
вдовой. Он уходит и не подо
зревает, что Девяточка уже по
несла сына...

Картина полна удивительны
ми, не изуродованными циви
лизацией пейзажами. Сказочно 
ярки краски. Пронзительно го
лубое небо. Нежно-зелены за
росли гаоляна. Фиолетовым 
светом сияет ночь. Здесь чело
век неотторжим от природы. 
Они — единое целое.

Поэтическая притча «Крас
ный гаолян» при всей лако
ничности выразительных
средств поражает емкостью 
образов, неповторимой ат
мосферой. Так, любовь пока
зана лишь ожиданием Девя
точки, ее торопливым бегом

Конкурс «Телекинэкс»

ПОЛЬСКАЯ ШКОЛА
тографу, не видели вовсе. И 
все же есть книги, альбомы, 
киножурналы, есть любители 
кино постарше, которые от
лично помнят «бум» поль
ской школы, есть события — 
встречи недавних месяцов, о 
которых широко писала 
пресса,— все это вместе взя
тое, думаем, поможет вам 
«расколоть орешек».
НАШИ ВОПРОСЫ

1. Совсем недавно, после 
длительного перерыва, в Со
ветский Союз приезжали два 
выдающихся польских кино
режиссера, создателе филь
мов - шедевров мирового 

за тенью Лоханя. Но понима
ешь — это любовь! Целый 
пласт народной жизни, стой
кость народного духа скрыты 
за простой фабулой картины. 
Мы понимаем это, наблюдая 
жизнь обитателей небольшой 
винокурни, становясь свидете
лями их заранее обреченного 
боевого похода против хоро
шо вооруженного противника...

Фильм выступает против на
силия. В неимоверном напря
жении следим мы/за тем, как 
продлевается срок казни. Мяс
ника, только что свежевавше
го тушу коровы, под страхом 
смерти заставляют свежевать... 
живого человека. Развязка все
ми силами оттягивается им в 
поисках выхода. Тщательно, 
долго он обмывает тело чело
века, прежде чем начнет свое 
страшное дело. Начнет ли? 
Словно незримая внутренняя 
струна напряглась в душе, го
товая вот-вот лопнуть. И не
уверенная рука с широким но
жом, красным от крови живот
ного, примеривается, плавает 
над головой еще живого чело
века...

Все это пережито Девяточ
кой. Сердце ее горит единст
венным решением — отом
стить за Лоханя, замученного 
под ножом мясника. И хотя 
мстителей преследует неудача, 
дух их не сломлен.

Детский голосок осиротев
шего мальчика в финале филь
ма поет песню. Все ту же ста
ринную вечную песню — о не
исчерпаемом источнике сил — 
о красном гаоляне...

О. КОНДРАТЬЕВ, 
студент Уральского 

госуниверситета.

уровня. Кто они! Назовите 
их картины, шедшие в свое 
время на советском экране.

2. В гриме, в экзотичес
кой обстановке узнать эту 
актрису не так-то просто. Но, 
думаем, вам поможет то, 
что фильм, из которого взят 
этот кадр, вновь на экра
нах Свердловска. Назовите 
имя актрисы, известные вам 
ее киноработы. Не забудьте 
также назвать ее героиню в 
советском фильме и мастера 
отечественного кино, у кото
рого она снималась.

3. Польский фильм, кадр 
из которого вы видите на 
снимке, в конце 60-х — на

При Союзе кинематографистов СССР создана актер
ская гильдия. Она стала первой ласточкой среди своих 
будущих сестер и уже успела провести в Калинине кино
фестиваль — актерский. Создают свои гильдии и пред
ставители других кинематографических профессий.

КТО «НА НОВЕНЬКОГО»?
Сейчас рождается гильдия, 

объединяющая кинокритиков. 
Состоялось организационное 
собрание заинтересованных 
в создании новой гильдии 
лиц и в свердловском Доме 
кино. Избран совет гильдии, 
составляется план ближай
ших „и перспективных дел.

Один из моментов этого 
плана имеет самое непосред
ственное отношение к газе
те «На смену!», к подборке 
«Экран большой, экран ма
ленький», к нашим читате
лям. У нас с вами есть 
двухлетний опыт проведения 
конкурсов знатоков кино и 
телевидения, несколько раз, 
параллельно молодежному 
кинофестивалю в Свердлов
ске «Дебюты», организовы
вали конкурсы начинающих 
рецензентов. Кстати ска
зать, одна из первых победи
тельниц такого конкурса 
Айна Килина сейчас закан
чивает факультет журнали
стики Уральского универси
тета и готовится к защите 
практического диплома по 
кинокритике (ее рецензии 
вы читали в кашей под
борке).

Поэтому гильдия кинокри
тиков и предложила именно 
«На смену!» стать своеобраз
ным координирующим цент
ром, клубом для тех, кто на
чинает писать о кино и хо

чале 70-х годов частенько 
демонстрировался по советс
кому телевидению в... дни 
школьных каникул. Ребятам 
очень полюбились его отваж
ные, обаятельные герои.

Снималась в этом филь
ме — в роли русской девуш
ки — известная польская 
актриса (на снимке справа). 
На ее счету немало ролей, 
в том числе две — в совет
ских фильмах.

Что ото за роли! В каких 
фильмах! Ну и, конечно, 
как зовут актрису!

4. Сначала он был извест
ным спортсменом, потом стал 

чет попробовать свои силы 
в жанре кинорецензии. Чле
ны гильдии кинокритиков го
товы вам помочь и советом, 
и разбором ваших работ, и 
участием в творческих встре
чах с вами в редакции.

Итак, кто «на новенько- 
го»? Главная цель создания 
такого молодежного филиа
ла гильдии кинокритиков 
при «На смену!» — откры
тие новых имен, поддержка 
свежими силами отряда 
свердловских кинокритиков, 
воспитание будущих «асов» 
кинорецензии.

Как стать членом ’ нашего 
еще пока не родившегося 
творческого объединения — 
«мини-гильдии» начинающих 
кинокритиков? Очень про
сто: вступительный «член
ский взнос» — ваша рецен
зия (или попытка рецензии) 
на кинофильм (художествен
ный, документальный, муль
типликационный) текущего 
репертуара или вновь выхо
дящий” на экран, отечествен
ный или зарубежный, на те
лефильм или телепередачу — 
ЦТ или местного ТВ. Сове
туем не тянуть, а сразу 
приступить к делу, тогда 
первые итоги мы сможем 
подвести уже в начале 
июня и понять, состоятельна 
ли наша затея. Беритесь за 
перо!

знаменитым киноактером. 
Его по праву назы
вали преемником любимей
шего польского киноактера... 
Какого! И кто он — тот, 
кто смотрит на вас со сним
ка! Назовите фильмы, в ко
торых он снимался.

5. Польский кинематограф, 
как и русский, не раз обра
щался как к источнику вдо
хновения к классической 
литературе. По крайней ме
ре три известных экраниза
ции произведений польских 
классиков видели и совет
ские зрители. Назовите про
изведения, их авторов и соз
дателей фильмов.

Отрывки из дневника

ФЕСТИВАЛЬ ГЛАЗАМИ
СЧАСТЛИВЧИКА

Свердловск!»
Да, наш земляк, семиклассник шко

лы № 17, работал в детском жюри вместе 
с другими юными знатоками кино. Когда 
Олег вернулся домой, его тетрадка-дневник 
была полна фестивальных впечатлений. От
рывки из этого дневника вы сейчас проч
тете.

Открытие Первого международного фес
тиваля кино- и телефильмов для детей и 
юношества транслировалось по Центрально
му телевидению. Помните такой момент пе
редачи — на сцену выбегают участники 
детского жюри и каждый из них перед 
микрофоном объявляет, кто он, откуда! И 
вот раздается звонкое: «Олег Бабошин.

К я стал членом детско- 
** го жюри?

Это жюри было выбрано по 
конкурсу, объявленному «Пио
нерской правдой», журналом 
«Экран—детям» и Гостелера- 
дио. Он проходил в три тура: 
два заочных, где нужно было 
ответить на вопросы по исто
рии кино, написать сценарий 
фильма, придумать эмблему и 
девиз фестиваля, а третий тур 
был самым интересным, хотя 
и трудным. Он проходил на 
Центральном телевидении.

Взрослому жюри во главе с 
нашим любимым Роланом Бы
ковым предстояло из тридцати 
победителей двух заочных ту
ров выбрать 14 участников бу
дущего детского жюри.

Конкурс проходил как увле
кательная игра: мы оисовали 
продолжение мультфильма 
«Ну, погоди!», называли (кто 
больше?) фильмы с участием 
Чарли Чаплина и, наконец, по
смотрев на мониторе отрывки 
из различных фильмов, долж
ны были определить, что это 
за фильмы, и дать рецензию 
на один из них. 3 число четыр
надцати счастливчиков попал 
и я. А остальные «финалисты» 
стали гостями фестиваля. Так 
что никому обидно не было.

».н* САМОЙ первой кон- 
*" ференции Ролан Быков 

(«папа» фестиваля) сказал: 
«Детство надо объявить частью 
экологии. Оно нуждается в за
щите, как природа, как реки 
и леса». А вечером во Дворце 
молодежи на открытии фести
валя Быков говорил о том, по
чему родился фестиваль и ка
кие надежды он просто обязан 
оправдать:

«В искусстве для детей долж
на торжествовать правда — 
ничего, кроме правды. Она не 
страшна, когда о ней говорит 
искусство. И вообще — с прав
дой не страшно. Плохо без 
нее. Я мечтаю, чтобы этот 
день, 24 марта 1989 года, ког
да-нибудь праздновался не 
только как день рождения на
шего фестиваля, но и как День 
кино для детей и юношества».

ИЛЬМОВ было много и 
очень разных, ведь в фе

стивале принимали участие 
47 стран. Восемь дней, что 
длился фестиваль (24—31 мар
та), на экране жили дети из 
разных стран. Страны, дети, 
язык — разные, но пробле
мы — общие. И слезы, и стра
дания, и радость, и смех — 
тоже общие.

Правда, жаль, что дети были 
только на экране, а не выходи
ли на сцену перед каждым 
показом фильма вместе со 
взрослыми — постановочной 
группой, представляющей свой 
фильм (хотя такое предвари
тельное знакомство мне понра
вилось: узнаешь о фильме и 
видишь его создателей).

Анонс! --------
ИЗ ЖИЗНИ МАФИИ

Нет, к этому фильму Дамиано Дамиани не 
имеет никакого отношения. События его про
исходят в наши дни и. к сожалению, в нашей 
стране. В основу художественного фильма по
ложены реальные факты из «дела Краснодар*

ской мафии».
Лента снята на Свердловской киностудии ре

жиссером Александром Косаревым и называ
ется «Сувенир для прокурора». В главных 
ролях: П. Вельяминов, В. Спиридонов. Ю. Соло
мин, И. Лапиков, С. Тома... Во второй половине 
мая планируется премьера фильма в сверд
ловском кинотеатре «Темп», встреча с режис
сером и актерами. Следите за рекламой. Вы 
будете первыми зрителями фильма в СССР.

Но уже в первый день по
каза (25 мгрта) меня, да и дру
гих ребят, просто по. ряс фильм 
«Братишка» канадского режис
сера и автора сценария Кло
да Ганьона. Это фильм бб уди
вительной судьбе реального 
мальчика-калеки Кенни, кото
рому мы, здоровые ребята, 
даже можем позавидовать: 
его целеустремленной натуре 
и интересной жизни. И этому 
фильму мы, детское жюри, 
единодушно присудили специ
альный приз «За гуманизм» и 
специальный приз — исполни
телю главной роли — Кенни 
Истердею. С нами было еди
нодушно и взрослое жюри.

ЕЖДУ фильмами делался. 
** небольшой перерыв: для 
обсуждения фильмов (для чле
нов жюри была специальная 
комната), для встречи с созда
телями показанных фильмов 
и еще (если оставалось время) 
можно было заняться любимым 
делом, отдохнуть. В фойе ра
ботал ШОК (не пугайтесь!) — 
это просто значит: школа обу
чения кинозрителей. Чего тут 
.олько не было! Жужжала кино
камера XIX века, куклы-марио
нетки пожимали всем желаю
щим руки и тут же разыгрыва
ли спектакль, а самое главное— 
проводили викторину «Пять ка
пель в море кино». Тем, кто 
ответил на 3—4 вопроса, вы
давался жетон. Это означало, 
что они приняты в ШОК — 
школу обучения кинозрителей, 
в первый класс.

Затем проводили испытание 
на наблюдательность: в кро
хотных отрывках из мультфиль
мов надо было разглядеть мас
су мелочей, например: сколь
ко было струн на гитаре Мик
ки Мауса? Кто давал правиль
ные ответы — получили призы; 
значки и буклеты Я тоже за 
правильный ответ получил ма- 
лейький прйз — значок. И вме
сте с остальными перешел во 
2-й класс* «компьютерное 
мульти» и «я — телезвезда». 
С удовольствием сыграл на 
компьютере, но, только разы
грался, раздался «гонг», си
гнал на просмотр следующего 
фильма — надо идти: работа 
есть работа.

ГТ А, ФИЛЬМЫ, фильмы! Их 
•’^было столько, что голо

ва закружилась. К концу фести
валя я боялся, как бы они не 
перемешались у меня в голо
ве. Но, обсуждая и разговари
вая с ребятами, я убедился, 
что оригинальные, увлекатель
ные фильмы не забываются, 
не стираются из памяти, не ту
скнеют.

Это, конечно же, японский 
фильм «Памятник над могилой 
светлячков» (автор сценария и 
режиссер Исао Такахата, у ко
торого я взял автограф: по- 
японски его фамилия пишется 
всего четырьмя иероглифами). 

Это — рассказ о самых без
винных жертвах войны — де
тях. И этот рассказ потрясает, 
он как бь» напоминает нам о 
всех тех детях, которые сегод
ня точно так же страдают из- 
за войн. Этот фильм получил 
Гран-при фестиваля, разделив 
его с советским фильмом «Не 
помню лица твоего» режиссе
ра Раймондаса Баниониса.

..П ₽ОГ₽АММА былх на- 
столько насыщенной и 

интересной, не хотелось ниче
го пропустить, что хоть на ча
сти разрывайся. Но нам, чле
нам жюри, нужно было быть 
обязательно на всех просмот
рах и пропускать ' увлекатель
ные экскурсии и интересные 
пресс-конференции (которые 
почему-то совпадали по вре
мени с конкурсным показом).

Но фестиваль, по-моему, по
лучился. Мнение всех ребят 
(гостей и членов жюри) едино
душно: такие фестивали очень 
нужны. Но, чтобы фестиваль 
больше походил на праздник 
детства, больше нужно филь
мов ярких, увлекательных, ска
зочных, приключенческих, а не 
только серьезных и проблем
ных, рассчитанных больше на 
юношество и взрослых.

А нам, 12—13-летним, мно
гие из них были просто непо
нятны, сложны, хотя они и рас
сказывают о детях, но не для 
детей (например, фильм «Пей
заж в тумане» режиссера Тео 
Ангелопульса, признанный 
взрослыми одним из лучших 
фильмов, а ребята уходили, не 
в силах выдержать такой 
фильм, да еще и продолжав
шийся более двух часов).

Жаль, что на этом фестива
ле не было детей-актеров, 
представ ляющих кино других 
стран. Жаль, что не приехал 
главный герой Ник, играющий 
в фильме «Обращайтесь к 
Дайаманду» (Англия). Как бы 
было интересно с ним встре
титься, узнать, как он «рабо
тал» над своей ролью, как жи
вет? А еще. было бы здорово, 
если бы детское жюри фести
валя было международным 
(может, гоже объявить кон
курс?). Как интересно было бы 
работать в составе такого жю
ри! Дети разных стран вместе 
смотрят, обсуждают фильмы 
разных стран. Что может быть 
лучше?

ЕЩЕ процитирую РоЛана 
Быкова —7 то, что он го

ворил на закрытии кинофести
валя:

«Конечно, организационно 
наш фестиваль только склады
вается, еще только обретает 
свое лицо Но должен вам ска
зать, что то личико, которое 
он показал, обаятельно и 
разумно. Я вижу это лицо, я 
уже люблю его...»

т
ф ГИРЕВОЙ СПОРТ 

Раззудись, 
плечо...

Двенадцать сильнейших 
команд Свердловской обла
сти приняли участие в пятом 
чемпионате по гиревому 
спорту, который состоялся в 
Качканаре. За командное пер
венство смогли бороться 
только четыре коллектива: 
спортивный клуб УПИ — чем
пион области прошлого го
да, спортивный клуб «Гор
няк» из Качканара, тради
ционно сильная команда НПО 
«Уралец» (поселок Исток) и 
команда рудника имени III 
Интернационала из Нижнего 
Тагила. Лидерство с первого 
до последнего дня соревнова
ний не упускали спортсмены 
спортивного клуба УПИ, ко
торые в четырех из пяти ве
совых категорий сумели стать 
победителями или призерами. 
Второе место у хозяев помо
ста — гиревиков спортивного 
клуба «Горняк». На тре
тьем. — спортсмены поселка 
Исток. В личном зачете побе
дителями стали: весовая кате
гория до 60 кг — кандидат в 
мастера спорта. В. Загребин 
(ГБРУ Кушва), установивший 
рекорд Свердловской обла

сти; весовая категория до 
70 кг — мастер спорта С. Го
ловко (УПИ); до 80 кг — кан
дидат в мастера спорта 
В. Клобуков (п. Заречный). До 
90 кг — мастер спорта 
С. Ашихмин (НПО «Уралец»), 
Весовая категория свыше 
90 кг—мастер спорта Ю. Чер- 
носкутов (НПО «Уралец»).

В. ПАЛЬЦЕВ, 
председатель федерации 
гиревого спорта Сверд

ловской области.
Качканар.

ф ПОДВОДНОЕ 
ПЛАВАНИЕ

«Доплыли» 
до сборной

В Москве прошло пер
венство СССР среди юношей 
и девушек по скоростному 
плаванию в ластах. Успеш
но в нем выступила сборная 
нашей области, заняв в 
командном зачете 6-е место. 
Наиболее отличился Сергей 
Деткин, который танял. на 
двух дистанциях 300 и 400 
м с аквалангом 1-е место, вы
полнил норматив мастера 
спорта и установил новый 
всесоюзный рекорд. Также 
успешно в индивидуальном 
зачете выступила Наташа

Юшкова. На этих же дистан
циях она заняла, соответст
венно, 2-е и 3-е места.

По итогам первенства 
Сергей и Наташа включены 
в состав молодежной сбор
ной СССР для участия в 
международных соревнова
ниях. которые будут прохо
дить на следующей неде-

ЧССР.
А. АРАПОВ.

ле в

ф НАСТОЛЬНЫЙ 
ТЕННИС

Путевка 
в команду

В Черновцах завершилось 
первенство СССР среди юно
шей и девушек не старше 18 
лет. Представители Сверд
ловской области А.' Аверкин 
и Е. Таушканова. учащиеся 
СДЮСШОР А« 8, заняли 3-е 
место в смешанном разряде.

Свердловчане заоевали пу
тевку в юношескую сборную 
команду СССР, которая начи
нает подготовку к междуна
родному турниру по на
стольному теннису во Львове 
(май) и к поездке на турни
ры в КНДР и во Францию.

В. МОРОЗОВ, 
директор СДЮСШОР № 8.

Ключ 
на старт!

В Свердловской ДЮСШ 
прошли областные соревно
вания по скоростной радио
телеграфии. В них участво
вали команды из Краснотурь- 
инска. Богдановича, Ревды, 
Сысерти и хозяева «поля». 
Всего соревновались 38 юных 
спортсменов, в том числе и 
два девочки. Первое место 
завревала команда ДЮСШ 
Кировского района (рук. Ен
борисов С. А.). II место за
няла команда Ревды, III ме- 
сГО — команда школы № 37 
Свердловска.

И. ЧЕРНЯЕВА.
ф ФУТБОЛ

Нашли । 
или потеряли?

^Уралмаш» — «Лада» (Толь
ятти) — 0*0.

Первую игру на стадионе 
УЗТМ провели , футболисты 
свердловского «Уралмаша». То 
ли слишком велико было их же
лание подтвердить свои пре
тензии на лидерство с первых 
же МИНУТ, то ЛИ футболисты 
не «ппиноровилисъ» го сих пор 
пгт к помгу. но так или иначе 
первая игра свепплопчанам яв
но не удалась. Более того, го
сти. ведомые мастерами спорта 

Жупиковым, Давыдовым и Кле
ментьевым, были ближе к побе
де. нежели хозяева, в составе 
которых можно отметить. по
жалуй, лйшь нового вратаря 
Олега Любельского. спасшего 
команду от двух верных голов. 
В ряде Эпизодов неплохо емдт- 
релся и другой наш дебютант, 
опытнейший Валерин Гладилин.
I о. к сожалению, из-за травмы
он практически пропустил под
готовительной период и свою 
игровую форму еще не набрал, 
что и не позволило Валерию 
стать дирижером атак <Урал-
маша».

ю. ОВОДОВ.

ф ТЕННИС

Впереди -
чемпионат

В Юрмале прошло первен
ство СССР по теннису среди 
юношей 1975 года рождения 
и младше.

За команду «Профсою
зы»-! выступал учащийся 
СДЮСШОР № 8 Свердлов
ска Юра Мурзаев (школа 
№ 112.).

Эта команда стала чемпио
ном СССР. Юра отличился в 
личном разряде, где занял 
2-е место и в парном муж
ском — 3-е место. Он стал 
членом юношеской сборной 
СССР, которая будет гото
виться к чемпионату Евро
пы (июнь, Болгария).

В это же время, выступая 

за команду профсоюзов в 
Минске, в первенстве СССР 
по теннису среди девушек 
старшего возраста (1971 г. 
рождения) Лариса Перевало- 
ва (1973 г. р.) заняла в лич
ных соревнованиях третье ме
сто. Готовили спортсменов к 
этим соревнованиям тренеры- 
преподаватели СДЮСШОР 
№ 8 Чкаловского района 
А. Ф. Мурзаев и И. А. Ан
тропова.

В. ЗИМИН.

Ждем 
писем

Нравится или не нравится 
вам то, что пишут в нашей 
газете о спорте и физкульту
ре? Что именно вас устра
ивает, а что — не очень? Что 
бы вы хотели прочитать, ка
кие проблемы поднять и об
судить. кому и какие воп
росы задать? Отдел спорта 
«На смену!» с радостью про
читает все, что вы напишите 
и пожелаете ему, и заверяет, 
что ни одно письмо не оста
нется без ответа.

Письма присылайте с по
меткой: «Отдел спорта».

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Физический Флиулыпеш 
УЕЛЛЬСЮГО УМИВЕРСИтЕГПД 

ПРИГ4ДШДШ своих ВЫПУСКНИКОВ 
И БУДУЩИХ ДБИГПУРИЕМТПОЬ 
28 АПРЕЛЯ Б Й.ОО

ДВОРЕЦ, /МОЛОДЁЖИ

ДЕНЬ ФИЗИКА И АСТРОНОМА
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Фараон (две 
серки». Одиночка.

САЛЮТ — Странствия
Одиссея. Враг мой.

ТЕМП — Воздушные при
ключения (две серии). Ви
деозал — Новые надежды 
(из серии Звездные войны).

УРАЛ — Взломщик. Де
сять негритят. Видеозал — 
Нечто дикое. Охотники за 
привидениями.

ДК нм. ГОРЬКОГО — 
Легенда о Нарайяме (две 
серии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Румба.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Девочки с Новолипок.

СОВРЕМЕННИК — Дикое 
сердце.

МИР — Воры в законе. * 
Мера пресечения — арест.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Ассоциация злоумышленни
ков.

ДРУЖБА — Рэгтайм (две 
серии). Дорогое удовольст
вие.

ЭКРАН — Ассоциация зло
умышленников.

ИСКРА — Человек ниот
куда. Монпарнас. 19.

ПОГОДА —. .
28—29 апреля по области 

ожидается переменная об
лачность, местами неболь
шие осадки, ветер северо- 
западный, 2—7 метров в се
кунду. Температура воздуха 
ночью — 1—6. в северных 
районах до 11 гpaпvcoв хо
лода, гнем 28 апреля — 
4—9. 29 апреля — 7—12
градусов тепла.

НА СМЕНУ!
................ ..
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